
Hermosillo, SON / El Universal                
El presidente Andrés Manuel López
Obrador reprochó este viernes al go-
bierno de Estados Unidos que está ha-
ciendo “muy poco” por evitar la de-
manda e incremento al consumo de
fentanilo y otras drogas en el país veci-
no.

“Que se tome en cuenta de que en
Estados Unidos se da el consumo de la
droga y el gobierno, con todo respeto,
hace muy poco por evitar la demanda o
el incremento en el consumo del fen-
tanilo y de otras drogas”, dijo.

En conferencia matutina, el jefe del
Ejecutivo federal afirmó que el gobier-
no de Joe Biden no realiza campañas
en medios de comunicación para infor-
mar de los daños que ocasionan las
drogas.

“La pregunta es: “¿Qué están ha-
ciendo con los jóvenes, qué están ha-
ciendo para difundir el daño que están
haciendo las drogas? ¿Cuánto dinero
destina el Gobierno de Estados Unidos
para campañas en contra de las dro-
gas? Si en los canales de televisión en
Estados Unidos, si en las estaciones de
radio en Estados Unidos se está con-
stantemente señalando sobre el daño
que ocasiona las drogas. Eso no lo ha-
cen. Entonces ojalá y hagan esa re-
comendación”, dijo.

SI SE EXPANDE CONSUMO 
DE FENTANILO SERÍA 

UN DESASTRE: EBRARD

Si el consumo de fentanilo se ex-
pande en México sería “un desastre”,
por lo que se debe trabajar en conjunto
con Estados Unidos para detener el trá-

fico de esta droga, subrayó el canciller
Marcelo Ebrard.

“México está organizando una coa-
lición contra el fentanilo, ¿por qué?
Por-que lo identificamos como una top
priority, porque si se llega a expandir
en México el consumo, pues va a ser
un desastre, entonces no debemos pen-
sar que este es solo un problema de los
Estados Unidos, es un problema de to-
dos”, advirtió.

El funcionario recordó que en el
caso de seguridad se construyó todo un
entendimiento con Estados Unidos,
aunque reconoció que no ha sido sen-
cillo.

“Todavía hace unos días en una au-
diencia en el Senado de los Estados
Unidos se decía ‘bueno, es que México
tiene que hacer más esfuerzos para
controlar el fentanilo’, y habrá quien
diga ‘bueno, pues hagan más esfuer-
zos, no están haciendo lo suficiente’.
También es algo que va a ocurrir”.
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Ciudad de México / El Universal                  
El jurado no ha llegado a un veredicto
en el juicio contra Genaro García Lu-
na, exsecretario mexicano de seguri-
dad. Los integrantes se fueron a des-
canso y festivo sin veredicto, por lo
que ahora volverán hasta el martes pró-
ximo, a las 9:00 a.m.

Antes, los integrantes del jurado se
quejaron de que no los están alimen-
tando bien, por lo que el juez Brian Co-
gan ha ordenado que los atiendan
apropiadamente.

Durante el día una de los jurados
suplentes recibió autorización de reti-
rarse porque tuvo una llamada de
zoom.

Además, otros integrantes del jura-
do han pedido que la corte les dé certi-
ficados de servicio. Más temprano so-
licitaron revisar al menos 13 eviden-
cias para continuar las deliberaciones.

No hay plazo para que los 12 miem-
bros emitan un veredicto, que debe ser
unánime.

García Luna, arquitecto de la guerra
contra el narcotráfico durante el sexe-
nio de Felipe Calderón (2006-2012) y
antes director de la Agencia Federal de
Inteligencia (AFI) de 2000 a 2006, está
acusado de cinco cargos, cuatro de

ellos relacionados con tráfico de dro-
gas y un quinto de ofrecer falsa a las
autoridades migratorias estadounidens-
es cuando solicitó la nacionalidad en
2018.

El primero, “conspiración para dis-
tribución internacional de cocaína”, es
el más complicado, advirtió el juez, y
el que de alguna manera engloba a los
tres siguientes, aunque cada uno de los
cargos se juzga por separado.

La justicia acusa a García Luna de

que desde de 2001 supervisó y/o
dirigió al menos a un grupo de 5 per-
sonas de conspirar para enviar cerca de
53 toneladas de cocaína a Estados
Unidos entre 2002 y 2008.

La defensa ha pedido retirar este
cargo ya que alega que habría prescrito
porque el acusado dejó el gobierno
mexicano en diciembre de 2012, cuan-
do concluyó el mandato de Calderón, a
lo que se opone la fiscalía, ya que
sostiene que pese a salir del gobierno
no cesó su actividad delictiva.

La fiscalía asegura que hubiera
debido haber una “acción afirmativa”
del acusado “en la que hiciera saber su
deseo de retirarse o una comunicación
a sus socios conspiradores de su
“intención de retirarse o haberlo he-
cho”.

Ciudad de México / El Universal              
El coordinador de Morena en el Sena-
do, Ricardo Monreal, aseguró que la
próxima semana culminará el proceso
legislativo del llamado Plan B en mate-
ria electoral, que impulsa el presidente
López Obrador, con la aprobación del
dictamen pendiente.

“Vamos a iniciar la semana que
entra con temas claves, les queremos
decir desde Aguascalientes que el
Grupo Parlamentario de Morena va a
legislar la semana que entra sobre el
Plan B, ya el lunes, Plan B en materia
electoral, que no es otra cosa que una
minuta con proyecto de decreto que
contiene cuatro leyes ordinarias en
materia electoral”, apunto.

En el marco del informe de labores
del senador por Aguascalientes, Daniel
Gutiérrez, Monreal agregó que “habre-
mos de culminar la semana que entra
con el Plan B, para que se pueda enviar
a publicación y a promulgación esta
minuta que está pendiente de aprobar”.

Agregó que también en Senado se
tienen pendientes la Ley de Cuidados,
Ley del Espacio Aéreo, Ley de
Cannabis, Ley de Radio y Televisión,
Ley de Autores y Compositores de
México, Ley de Salud; “tenemos mod-

ificaciones importantes que atender”.
El también presidente de la Junta de

Coordinación Política de la Cámara Al-
ta, recordó que la víspera se reunieron
con la Cámara de Diputados para selec-
cionar 20 minutas de cada cámara y
aprobarlas en el Senado.

“Tenemos casi 130 nombramientos
pendientes de integrantes de organis-
mos autónomos, de órganos autónomos

que ya empezamos a procesar, a pla-
ticar con los grupos parlamentarios, a
platicar al interior de Morena y a pla-
ticar con los actores más importantes,
para poder lograr en el corto plazo pro-
cesar y aprobar, en su caso, la integra-
ción completa de los órganos de Estado
en materia autónoma que tenemos pen-
diente”, indicó.

Expuso que a partir de la Cuarta
Transformación, México cuenta con
una nueva Constitución que garantiza
apoyos económicos para una mayor
justicia social, y la separación del po-
der económico del poder político, pro-
hibiendo empresas factureras fantasma
y la condonación de impuestos a otras,
lo que impedía el desarrollo del país,
aseguró Ricardo Monreal.

Recordó que suman más de 50 mod-
ificaciones constitucionales, lo que le
da un nuevo marco legal a nuestro país.

“Nadie pensaría lo que la Constitu-
ción se ha modificado en beneficio del
país; desde el Cuarto Constitucional,
que otorga a los programas sociales
derecho constitucional y que ya nadie
po-drá quitar ese derecho que tienen
los ciudadanos a percibir una parte fun-
damental del Gobierno, apoyos econó-
micos como una justicia plena .

Anuncia Monreal que Plan B
será aprobado en la semana

Revela que se tienen pendientes discutir y aprobar otras cinco leyes
Menciona la Ley de Cannabis; de Espacio Aéreo; Radio y Televisión

Hace EU muy poco contra
demanda de drogas: AMLO  

Deja el jurado pendiente su
veredicto sobre García Luna

Quieren Rayados

hacer más historia
Monterrey recibe hoy a la escuadra d Rayos y tiene la

oportunidad de lograr su séptima victoria consecutiva y
nantenerse de líder del actual torneo   
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No hay plazo para que emitan un veredicto, que debe ser unánime.

Ciudad de México / El Universal               

El canciller Marcelo Ebrard adelantó

que la empresa Tesla se instalará en

México para impulsar proyectos de

electromovilidad, aunque aún no pre-

cisó dónde se ubicará la planta.

Al término de una reunión con el

Consejo Coordinador Empresarial

(CCE), Ebrard adelantó que habrá una

llamada entre el presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador y el empresario

Elon Musk para abordar este tema.

“Lo importante es que muy pronto

vamos a tener la confirmación de que

esa empresa que es tan importante, que

está muy cerca de nuestras prioridades

de electromovilidad que estamos

impulsando, ha elegido a México para

aumentar su presencia e incrementarla

en los próximos años”, expresó.

El secretario de Relaciones

Exteriores consideró que Tesla visual-

iza un ecosistema; es decir, que se

establezca conforme a las necesidades.

“Lo que yo entiendo es que su idea

no es ‘vamos a instalar una planta’,

sino en qué estados están los que nos

surten, qué tipo de servicios vamos a

necesitar logísticos y de otro tipo y qué

cosas podemos producir en México”,

planteó.

Por otro lado, el canciller destacó

que hay una buena relación entre Mé-

xico, Estados Unidos y Canadá, tras la

Cumbre de Líderes de América del

Norte.

Por otra parte, Ebrard dijo que se

tiene confirmada la inversión esta-

dounidense para la producción de

energía eólica en 4 de los 10 parques

industriales que se encuentran en el

corredor del Istmo de Tehuantepec y 25

parques industriales para atender las

demandas de las 400 empresas que

tienen intención de instalarse en

México.

Sobre las cuestiones de energía, el

canciller indicó que se realizarán me-

sas de trabajo con el sector privado y la

Comisión Federal de Electricidad

(CFE) para resolver los problemas e

inquietudes que se tienen al respecto.
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Confirma Ebrard instalación de planta de Tesla en México

“Tenemos casi 130 nombramientos

pendientes de integrantes de orga-

nismos autónomos”.

Internacional 

Musk hablará con López Obrador.

López Obrador dijo que mantiene su

intensión de demandar al abogado

César de Castro.



a Universidad de Tampa
se fundó en 1933. El
campus es un antiguo
hotel construido a
finales del siglo XIX
con detalles victorianos,

rematado con cúpulas y torres de esti-
lo árabe. En sus más de 500 habita-
ciones, alguna vez se hospedaron el
beisbolista Babe Ruth, el escritor
Stephen Crane, el presidente Teddy
Roosevelt, y la reina de Inglaterra.
Hoy esos cuartos son salones de clase,
pero el edificio es todavía un símbolo
de esta ciudad en Florida. 
Con la energía juvenil que suele llenar
el ambiente en las universidades, el
presidente Joe Biden llegó aquí
después de su discurso sobre el Estado
de la Nación, promovió su agenda en
un evento con unas 150 personas y
después concedió una entrevista a
Noticias Telemundo. En una de esas
antiguas habitaciones, me senté con él
y conversamos de distintos temas. De
todas las preguntas que le hice, me
detengo en una: el globo chino. 
—¿No fue esto una gran violación a

la seguridad de Estados Unidos? —le
pregunté. —El solo hecho de que el
globo entrara en el espacio aéreo y
volara tantos días sobre el país… 
—No —respondió. —La cantidad
total de recopilación de inteligencia
que todos los países del mundo real-
izan es abrumadora. Lo del globo no
es una violación de seguridad impor-
tante. Sí es absolutamente una vio-
lación del derecho internacional. Es
nuestro espacio aéreo. Y una vez que
entra en nuestro espacio, podemos
hacer lo que queramos con él. 
Después de que el globo entró por

Montana, atravesó el país y salió por
Carolina del Sur, Estados Unidos lo
derribó sobre el mar. Se han encontra-
do algunos restos, pero aún buscan
más en el océano Atlántico para deter-

minar exactamente cuál era el alcance
y la función del artefacto. Las autori-
dades confirman que se trató de un
globo espía. El episodio ha dominado
la conversación pública en
Washington por más de dos semanas y
es importante por muchos motivos. El
primero de ellos: la relación entre
Estados Unidos y China y el fantasma
de una nueva Guerra Fría entre las dos
potencias. 

La presión creció tanto sobre el
Pentágono y la Casa Blanca que, en
los días posteriores, jets de las Fuerzas
Armadas de Estados Unidos derrib-
aron otros tres objetos desconocidos
en el cielo. Qué eran y cómo habían
llegado ahí; por qué de pronto
aparecieron tantos. Todas estas fueron
preguntas abiertas durante demasia-
dos días. Después resultó que ninguno
de esos objetos voladores fue enviado
por China (solo el globo), ni por los
extraterrestres (como muchos pen-
saron). Eran probablemente “benig-
nos” y utilizados con propósitos com-
erciales o de investigación científica.
Pero la reacción tan enérgica y veloz
de Washington fue una muestra de
cuánto y qué tan rápido pueden
escalar las cosas. 
Al final, visto con optimismo, el der-
ribo del globo espía es un golpe de
buena suerte: una versión pedagógica
de una crisis en la que había poco en
juego, pero que pudo haber resultado
mucho peor. Cuando el misil derribó
el globo, el único herido fue el orgul-
lo de Pekín. La lección, en cambio, es
considerable: otro episodio podría
salir más caro. Por eso la Casa Blanca
asegura que busca habla con Xi Jing
Pin y diseñar un grupo para reaccionar
en futuras ocasiones. 

“No es una violación grave a la
seguridad de Estados Unidos,” me
dijo Biden en la Universidad de
Tampa. Muchos están en desacuerdo.
Pero el presidente camina sobre una

línea muy fina en la que, por un lado,
debe enfrentar las críticas de sus opos-
itores y, por el otro, debe evitar que la
relación con China se salga de control.
Después de todo, una nueva Guerra
Fría sería muy distinta a la primera.

Estados Unidos y la Unión Soviética
tenían pocos negocios en común. Hoy,
en contraste, el comercio entre China
y Estados Unidos es de unos dos mil
millones de dólares al día. Mejor que
la tensión se quede solo en el aire. 

a importancia del nar-
cotráfico y del problema
sociopolítico que represen-
ta para México y los
Estados Unidos se vuelve
cada vez más, un tema de

alta prioridad.
El tráfico de drogas y otros ilícitos no

suceden sin la complicidad y corrupción
en muchos niveles de gobierno en ambos
países. La Junta Internacional de
Fiscalización de Estupefacientes (INCB
por sus siglas en inglés) en su informe del
2022 registró un aumento del 28.5 por
ciento de sobredosis fatales en Estados
Unidos encendiendo las alertas de una
crisis de salud pública que hoy está en el
epicentro del interminable debate.

En el actual contexto bilateral
geopolítico, económico y sin duda elec-
toral ha llegado a su fin el juicio contra
García Luna colocando en el banquillo de
los acusados al Estado mexicano, pero
también a varias administraciones y man-
dos estadounidenses.

La deliberación del jurado apostado en
Brooklyn, Nueva York, y su resultado ten-
drá repercusiones que van mucho más
allá de una absolución o una condena; el
paradigma bilateral del combate a las dro-
gas no sólo ha resultado en una enorme
asimetría sino en una simulación que raya
en el cinismo de los intereses.

Durante el juicio se evidenciaron entre
varias cuestiones, una nodal. Áreas
estratégicas del gobierno estadunidense
tuvieron conocimiento de la presunta
complicidad e involucramiento de García
Luna y sus allegados para favorecer a una
organización criminal.

Según testimonio de un agente de la
DEA, por el año de 2010 se empezó a
tener información sobre los sobornos que
recibía el entonces titular de seguridad
pública federal y sus colaboradores más
cercanos. La duda razonable a estas
alturas es saber a ciencia cierta cuál fue el
motivo en la decisión de no actuar –sino
condecorar y presumir la excelente coor-
dinación entre países— y esperar más de
una década, después de conocer, profun-
dizar y analizar esa información propor-
cionada al gobierno estadunidense
primero, por una de las cabezas del cártel
de Sinaloa y después por una serie de
eventos violentos que involucraron a
colaboradores de García Luna en lo que
se presume fueron ajustes de cuentas.

La acusación por cargos de narcotráfi-
co y corrupción —además de perjurio—
contra Genaro García Luna (y el gobierno
de México) ¿acaso está enfocada a marcar
una tendencia para la rendición de cuen-
tas?

Lo expuesto en la Corte de Brooklyn
es sólo un botón en la mercería putrefacta
de corrupción que vulnera transver-
salmente a instituciones mexicanas y que
en la actualidad bajo la cuatroté es una
prioridad en la agenda bilateral ante el
estrepitoso fracaso de la política de
abrazar a las (mismas) organizaciones
criminales.

La dura señal de la actual titular de la
DEA en el sentido de que este gobierno
no coopera lo suficiente en combatir el
tráfico de fentanilo y empujar para que
México aumente las extradiciones no deja
dudas de la tensión bilateral que se aveci-
na.

La lupa estadounidense y la presión de
varios legisladores y del fiscal de Virginia
para apremiar se considere a los cárteles
mexicanos como organizaciones terroris-
tas arrecia en todo el contexto arriba men-
cionado.

Lo que está en juego no es sólo un
escenario de ingobernabilidad en regiones
controladas por el narco sino la fuerza del
Estado mexicano, su capacidad de impon-
er orden y el Estado de derecho.

Y en la narrativa de los hechos va per-
diendo el régimen de López Obrador. Y el
tiempo ya no es un aliado.

Twitter: @GomezZalce

on el desenlace del
juicio contra Genaro
García Luna aún en el
aire, la administradora
general de la DEA,
Anne Milgram, com-

pareció ante el Senado de Estados
Unidos y, entre otras cosas, pidió más
cooperación de parte del gobierno
mexicano en tres temas específicos:

1. Intercambio de información
sobre decomisos de fentanilo y pre-
cursores químicos.

2. Operaciones conjuntas para des-
mantelar laboratorios clandestinos de
fentanilo.

3. Detenciones y extradiciones de
presuntos narcotraficantes a Estados
Unidos.

El tercer punto fue mencionado por
Milgram en el contexto de una pre-
gunta sobre el caso García Luna, el
cual describió como “una investi-
gación de la DEA”. Y no pareció
reparar en la contradicción entre ese
alarde y el reclamo a las autoridades
mexicanas.

Cualquiera que sea el destino de
García Luna, un hecho es incontro-
vertible: el caso en su contra se con-
struyó básicamente con los testimo-
nios de presuntos narcotraficantes,
detenidos en México y posteriormente
extraditados a Estados Unidos. Y
todos (o casi todos) llegaron a un trato
con las autoridades estadounidenses,
convirtiéndose en testigos colabo-
radores a cambio de (considerables)
beneficios jurídicos y migratorios.

Es decir, un funcionario de un gob-
ierno mexicano fue llevado a un pro-
ceso penal en Estados Unidos con los
testimonios de personas detenidas y
extraditadas por ese mismo gobierno.

Con toda probabilidad, los altos
funcionarios del actual gobierno han
tomado nota de ese hecho. No creo
que tengan mucho entusiasmo para
agilizar los procesos de extradición a
Estados Unidos. No me imagino que
meterán mucho empeño para, por
ejemplo, garantizar la entrega expedi-
ta de Ovidio Guzmán al gobierno de
Estados Unidos. O de Rafael Caro
Quintero. O de Antonio Oseguera,
hermano del líder del Cártel de Jalisco

Nueva Generación. Máxime después
de lo visto en el juicio en contra de
García Luna: prácticamente no hay
narcotraficante mexicano extraditado
a Estados Unidos que no llegue a un
arreglo con los fiscales y reduzca su
tiempo en prisión, a cambio de incul-
par a otros, incluyendo a algunos de
los funcionarios que los detuvieron.

Esto no necesariamente significa
una ruptura o un conflicto abierto. El
tortuguismo y la inatención a los pro-
cesos judiciales son más que sufi-
cientes para posponer el envío de un
prisionero a Estados Unidos. Se
pueden poner muchas trabas sin
perder el tono amable con las contra-
partes.

Lo mismo vale para otras formas
de cooperación que pide la DEA.
Después de lo visto en estas semanas,
difícilmente alguna institución mexi-
cana la va a ver sin algún grado de
sospecha.

¿Intercambio de información?
Claro que sí, pero nada más que acabe
la acuciosa revisión de nuestras bases
de datos y la modernización de nue-
stros sistemas informáticos. Y no se
preocupen, que ya pronto sale la lic-

itación. Solo esperamos no tener que
volver a declararla desierta.

¿Operaciones conjuntas? Por
supuesto. Falta solo que nos organice-
mos un poco, nombremos un grupo de
alto nivel para darle seguimiento al
asunto, establezcamos un protocolo de
actuación, lo pasemos por el Jurídico
y luego empecemos con algunos cur-
sos de capacitación para el personal
¿Va?

Y esto no creo que esa dinámica
cambie cuando acabe la actual admin-
istración. Los nuevos funcionarios
muy probablemente van a llegar a sus
cargos con las mismas lecciones
aprendidas.

O con una al menos: es mal nego-
cio confiar en la DEA.

En resumen, más allá del veredicto
que reciba García Luna, este caso ha
lastimado las posibilidades de una
cooperación fluida entre México y
Estados Unidos en materia de seguri-
dad. Si se añade el fiasco del caso
Cienfuegos, el daño es considerable y
difícil de revertir en el corto plazo.

Twitter: @ahope71

a relación con nuestro vecino
siempre ha estado llena de
complejidades. Hoy para
muchos resulta sorpresivo que
el gobierno de México le
plante cara a los Estados

Unidos (como el boicot de facto a la
Cumbre de las Américas de Biden cuando
López Obrador se negó a asistir) y éste,
lejos de responder simplemente ponga su
mirada en otro lado. Sin reclamos, sin dis-
cursos encendidos, solo silencio. ¿Por qué? 

Lo ocurrido con Cuba nos da dos ele-
mentos para entender al gobierno actual y
su relación con Washington. Mientras el
Presidente se toma alegremente fotografías
abrazando y agasajando al dictador cubano,
en los hechos, sigue diciendo que sí a las
solicitudes del gobierno de los Estados
Unidos, eso porque en el fondo, López
Obrador nunca ha dejado de ser él mismo
un conservador, y más importante aún,
nunca se ha despojado de su naturaleza de
priísta de los años 70.  

Históricamente, el gobierno de México
ha cedido lo que, convenientemente, bajo
los reflectores ha negado. Particularmente
en el caso de Cuba y la supuesta defensa al
régimen y a la revolución cubana. En los

años 60’s nuestro país accedió a jugar un
doble papel con respecto a Cuba y a la
relación con los Estados Unidos. 

En diversos documentos desclasificados
en años recientes se da cuenta de conversa-
ciones y grabaciones en las que es claro que
los embajadores mexicanos de aquellos
años, así como los presidentes, particular-
mente Díaz Ordaz, no tenían ningún incon-
veniente en servir de escucha e informante
para la Casa Blanca a cambio de que
Washington pasara por alto los posi-
cionamientos de México con respecto a
temas controvertibles sobre Cuba. En 1964,
año en que Díaz Ordaz se convertía en pres-
idente, México era el único país que man-
tenía una embajada en Cuba.

Las conversaciones y cables entre el
embajador estadounidense y el embajador
mexicano en Cuba detallan la forma en que
el segundo se habría de convertir en el
responsable de reportar sobre la situación
política en la isla poniendo especial aten-
ción a eventos relacionados con la
Organización de los Estados Americanos
(OEA), la situación de enemistad con los
Estados Unidos y sus lazos con la Unión
Soviética. 

Por décadas, México fue capaz de man-
tener el mito de ser aliado de Cuba frente al

“imperialismo yanqui” negándose, por
ejemplo, a romper relaciones con la isla o a
que la OEA les impusiera sanciones
económicas a cambio de mantener informa-
do al gobierno estadounidense o asegurarle
su apoyo en asuntos de gran importancia
(como lo hizo durante la Crisis de los
Misiles en 1962). Los Estados Unidos era
consciente de que la doble posición de
México debía mantenerse en absoluta con-
fidencialidad pues de haberse conocido esta
información en aquellos años habría dañado
públicamente al gobierno mexicano. 

Hoy López Obrador juega también al
doble discurso. A pesar de su demostrado
conservadurismo (como lo he explicado
aquí en el pasado) ha estado dispuesto a uti-
lizar la narrativa cubana y la imagen de los
médicos y el dictador cubano para con-
vencer a una parte de su electorado de que
es un hombre de izquierda. Sin embargo,
tras bambalinas acepta condiciones inacept-
ables como el trato de tercer país seguro (de
facto desde hace 4 años) o  utilizar a miles
de elementos e la Guardia Nacional para
vigilar la frontera. 

Esos acuerdos, alcanzados fuera de los
reflectores son la razón del silencio esta-
dounidense ante los exabruptos del habi-
tante de Palacio Nacional. Igual que en la
época del antiguo PRI, aprovechando el
mito de la Revolución cubana mientras con-
fidencialmente negocia con Washington. 

Twitter: @solange_ 

sábado 18 de febrero del  2023
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Ciudad de México / El Universal                  

Este sábado en Zacatecas, el senador
Ricardo Monreal Ávila arrancará su
primera reunión de información con
militantes y simpatizantes de Morena
en su calidad de aspirante formal a la
Presidencia de la República, tras
reprochar que durante 18 meses no
estuvo incluido en la lista por parte
de su partido.

En conferencia de prensa, durante su
visita a su tierra natal para asistir al
informe de labores de la senadora
Soledad Luévano, Ricardo Monreal
reconoció que se siente en desventaja
junto a los demás aspirantes, ya que
apenas hace tres semanas que Morena
decidió incluirlo en la lista para suce-
der a Andrés Manuel López Obrador,
pero confió que pese a que “fue tardía
la determinación (…) puedo lograr
alcanzar a los otros compañeros y
podremos alzarnos con la victoria”.

Por tanto, admitió que tiene ocho
meses para alcanzar a los demás aspiran-
tes y reconoció que se siente en desven-
taja “porque son 18 meses sin que haya
juego limpio, piso parejo, son 18 meses

para alcanzarlos, porque ha sido la per-
severancia, la resistencia lo que ha per-
mitido que seamos incluidos en la lista
final de candidatos a la Presidencia de la
República, pero es la primera vez que
formalmente un zacatecano está en la
lista del partido en el gobierno, eso me
da mucha responsabilidad y compromiso
con mis paisanos de zacatecas”.

Tras ser incluido como aspirante,
Ricardo Monreal informó que Morena
lo invitó a reunirse con militantes y
simpatizantes del partido en Zacatecas
como su primer acto de información
sobre lo que está haciendo, por tanto,
consideró que arrancará de La Bufa
rumbo a Palacio Nacional, pero espe-
rará la convocatoria y los tiempos lega-
les para iniciar la contienda que mar-
quen los procesos internos.

Monreal dijo que espera que en
estos meses Morena establezca “las
reglas que emparejen el piso o que al
menos intente emparejar el piso”, al
mencionar que espera que se acepte la
encuesta con las características que ha
planteado de cinco encuestas.

Dejó en claro que una vez que acep-
te la encuesta tiene que respetar todo el

proceso, aunque refirió que “lo desea-
ble hubiera sido un procedimiento con
una elección interna”, pero eso no lo
prevén los estatutos de Morena, por esa
razón, dijo, el único método de selec-
ción de candidatos es la encuesta.

Ciudad de México / El Universal           

Félix Salgado Macedonio, senador de
Morena, aseguró que el presidente
Andrés Manuel López Obrador volverá
a ser titular del Ejecutivo en 2030 “por
aclamación del pueblo”. 

A través de sus redes sociales, el papá
de Evelyn Salgado Pineda, gobernadora
de Guerrero, afirmó que López Obrador
hizo en cuatro años lo que no hicieron
cuatro “presidentes del PRIAN”.

“AMLO volverá a ser Presidente
de México en el 2030 por aclama-
ción del pueblo. Hizo en cuatro años,
lo que no hicieron cuatro Presidentes
del PRIAN”, escribió el senador
Salgado Macedonio.

En su conferencia mañanera de este
16 de febrero, el presidente López
Obrador elogió a la gobernadora
Evelyn Salgado.

“Y la gobernadora de Guerrero, aquí
donde no nos escuchan (…) No, no lo
voy a decir, pero muy buena, mucho
muy buena, Evelyn, muy trabajadora,

nos está ayudando muchísimo, muy,
muy bien”.

“Nos quisieron hacer un daño ahí,
en Guerrero (al que actúa mal, le va
mal) quitándonos a la mala a un candi-
dato y resultó que quien entró de susti-
tuta, buenísima, muy trabajadora, muy
activa, Evelyn Salgado”, expresó.

Ciudad de México / El Universal                         

Por delitos contra la salud, portación de
arma de fuego agravada, cargadores y car-
tuchos de uso exclusivo de las Fuerzas
Armadas, un juez federal vinculó a proce-
so a Guadalupe Tapia Quintero, alias “El
Lupe” y/o “Lupe el Tatuado”, uno de los
principales operadores del capo del cártel
de Sinaloa, Ismael "El Mayo" Zambada.

En audiencia inicial, el Ministerio
Público de la Federación (MPF), adscrito a
la Unidad Especializada en Investigación
de Delitos Contra la Salud de la FGR,
expuso los datos de prueba que resultaron
suficientes para que el juez de Distrito
Especializado en el Sistema Penal
Acusatorio en el Estado de México con
sede en Almoloya de Juárez determinará
procesar a Tapia Quintero.

Además, le impuso prisión preventiva
oficiosa en el penal de máxima seguridad
del Altiplano y dio a la Fiscalía General de
la República (FGR) un plazo de tres meses
para la investigación complementaria.

Tapia Quintero, identificado por el
Departamento del Tesoro de Estados
Unidos como uno de los principales opera-
dores logísticos y de operación del grupo
delincuencial liderado por “El Mayo”
Zambada, fue detenido hace una semana
en Culiacán por elementos del Ejército y
de la Guardia Nacional, cuando le marca-
ron el alto por conducir una camioneta sin
placa delantera, informó la FGR.

Al aproximarse al vehículo, los elemen-
tos se percataron que llevaban consigo dos
armas de fuego largas, por lo que al revisar
la unidad localizaron mil 196 cartuchos,
ocho cargadores; tres kilos 531.4 gramos

de clorhidrato de cocaína y dos kilos 059.2
gramos de piperidamina sustancia conside-
rada como precursor y estupefaciente.

Senador dijo que tabasqueño hizo en
cuatro años lo que no hizo el PRIAN.

Va Monreal como presidenciable Vuelve AMLO a presidencia
en año 2030: Macedonio

Insiste senador en ‘emparejar el piso’.

Es acusado por delitos contra la salud.

Hermosillo, Sonora / El Universal                        

El presidente Andrés Manuel López
Obrador planteó que los estados con
más delincuencia deben invertir más en
la Guardia Nacional (GN) que en las
policías estatales y municipales para
garantizar la seguridad de la población.

Esto tras escuchar al gobernador
Alfonso Durazo (Morena) quien anun-
ció en conferencia de prensa en las
instalaciones de la Base Aérea Militar
8 que su gobierno invertirá más recur-
sos públicos en cuarteles y formación,
capacitación y profesionalización de
policías estatales para reforzar la
seguridad, pues la entidad registra un
alza en delitos de impacto, como
homicidio doloso y extorsión.

“Mencionó Alfonso de que por
falta de instalaciones para la policía
estatal tienen que hospedarse en hote-
les, como lo hacía la innombrable
Policía Federal, que era lamentable,
nunca construyeron un hotel y toma-
ban los hoteles y luego se iban sin
pagar, un desastre eso. Entonces, yo
me quedé pensando y ahora se lo digo,
mi pecho no es bodega, era decirle: no
destines esos recursos con ese propó-
sito, mejor te ayudamos creando las
instalaciones y también con más ele-
mentos de la Guardia”, dijo.

“Desde luego tienen que haber
policías municipales, estatales profe-
sionales, pero en algunos estados
donde hay más presencia de la delin-
cuencia organizada lo mejor es forta-
lecer la Guardia Nacional”.

Acompañado por su Gabinete de
Seguridad, el mandatario federal
señaló que se debe aprovechar la
reforma constitucional que permitió
que las Fuerzas Armadas puedan ayu-
dar en tareas de seguridad pública.

“Los policías municipales, por

muy buenos que sean, que los hay,
están muy presionados, muy asedia-
dos porque ahí viven sus familias en
los municipios, los conocen y es
‘plata o plomo’. Entonces, es para
ellos una situación muy difícil. Un
elemento de la Guardia Nacional
casi no es conocido porque además
hay un mecanismo que tiene la
Sedena y la Guardia Nacional de
rotación, entonces tiene mayor efi-
cacia en cuanto a esto”.

Antes, el presidente López Obrador
declaró que “Alfonso es mi represen-
tante en Sonora”, y por esto trabajan
de la mano para garantizar la seguri-
dad en el estado.

Detalló que en Sonora hay 13 mil
74 elementos federales, estatales y
municipales, de los cuales 7 mil 871
son de la Guardia Nacional, Sedena y
Marina, además de que se incremen-
tará la presencia federal con más cuar-
teles para la Guardia Nacional.

Puerto Peñasco, Son. / El Universal                        

La tarde de este viernes, el presidente
Andrés Manuel López Obrador inau-
guró la etapa 1 de la central foto-
voltáica, en el municipio de Puerto
Peñasco, Sonora, con 278 mil paneles
solares instalados, y que se prevé será
terminada en abril de 2028. 

La primera etapa abarca dos perío-
dos, uno que entró en operación este
viernes, y el segundo empezará en
junio de 2024. 

Con el inicio de actividades, prove-
erá de electricidad a 191 mil 200 habi-
tantes, que equivale a 64 mil hogares
en puerto Peñasco, Sonoyta y Altar.

“Con esta planta, podemos decir
que se tienen energías limpias para el
desarrollo futuro de Sonora y del
norte de nuestro continente, para el
impulso, y la promoción de la indus-
tria”, aseguró el titular del Ejecutivo. 

Señaló que con este proyecto se
busca integrar a Baja California al
sistema nacional, para que no se
quede aislada del resto del país.

“Significa el inicio de una nueva
política, tanto en la CFE, como en el
gobierno de nuestro país”, manifestó. 

Asimismo, le propuso al sindicato
de electricistas nombrar a la central
“Rafael Galván”, quien fue un oposi-
tor en los años 70, explicó. 

“Que lo tome en cuenta dirigencia
del Suterm, porque es una actitud de
reconciliación”, comentó.

En su turno, Alfonso Durazo, gober-
nador de Sonora, dijo que la obra
forma parte de un ecosistema de desa-
rrollo regional de alto impacto social.

Y ayudará a incluir a los jóvenes de
la región en la producción de energía
y así alejarlos de la delincuencia, dijo.

Por su parte, Manuel Bartlett,
director general de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE),
informó que la central inició su cons-
trucción en marzo de 2022.

Dijo que impulsará el crecimien-
to económico en Puerto Peñasco,
Caborca y San Luis Río Colorado,
en Sonora; y Ensenada, Tecate,
Tijuana y Mexicali, en el estado de
Baja California.

La planta generadora de energía,
que se encuentra ubicada en terrenos
de la CFE, entrará en su segunda
etapa de operación en abril de 2026, y
la tercera en abril de 2028.

‘Necesario, fortalecer GN en
estados con más delincuencia’

Inaugura operación 
de central fotovoltáica

Presidente afirmó que policías están muy ‘asediados’ por los criminales.

Gobernador de Sonora y mandatario dieron inicio a los trabajos.

ENTIDADES CON MAYOR NÚMERO DE ELEMENTOS

* Número de elementos por entidad federativa.

Fuente: Sedena, enero 2023.

Total en país

128,233 
elementos

MICHOACÁN

4,640*

JALISCO

4,500

SINALOA

3,989

CHIHUAHUA

3,090

GUERRERO

2,951

Vinculan a proceso a ‘El Lupe’, operador del ‘Mayo’



Ciudad de México / El Universal                    

La Jueza Celina Angélica Quintero
Rico, titular del Juzgado 17 del Distrito
Federal en Materia Administrativa,
mediante el expediente del juicio de
amparo 1714/2022 promovido por el
Consejo Consultivo del Inai, concedió
la suspensión provisional y ordenó a la
Junta de Coordinación Política del
Senado de la República, someter al
pleno de esa cámara legislativa la
designación de la comisionada y el
comisionado que ocuparán las dos
vacantes que actualmente tiene el

pleno del Inai.
En un comunicado el Inai informó

que el Juzgado 17 dispuso que el
Senado, con base en el Dictamen de
las Comisiones de Anticorrupción,
Transparencia y Participación
Ciudadana, y de Justicia, emitida
desde el 2 de abril de 2022 con la lista
de las 13 personas idóneas para ocu-
par esas vacantes en el  Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de Datos
Personales (Inai), acuerde los nombra-
mientos y los someta a aprobación de
manera inmediata. Ciudad de México / El Universal            

Un juez de Distrito con residencia en el
Reclusorio Norte vinculó a proceso a
Alejandro del Valle de la Vega, presi-
dente Ejecutivo del Consejo de
Administración de Interjet, por el delito
de defraudación fiscal equiparada, rela-
cionado con la presunta evasión al fisco
federal por casi 12 millones de pesos.

Sin embargo, el empresario llevará
su proceso en libertad, toda vez que el
juez de la causa determinó como medi-
das cautelares, firma periódica cada
mes ante el Centro de Justicia del
Reclusorio Norte, no salir del país y la
entrega de su pasaporte.

El juzgador estableció cuatro meses
para la investigación complementaria,
informó ayer la FGR.

Sábado 18 de febrero de 2023

Ciudad de México / Especial                       

La Universidad Nacional Autónoma de
México lamentó y expresó su desa-
cuerdo con la suspensión provisional
concedida por el Juzgado Quinto de
Distrito en Materia Administrativa de
la Ciudad de México en el sentido de
que los Comités de Ética de la FES
Aragón y de la UNAM no podrán emi-
tir resolución, opinión, dictamen o
recomendación sobre el presunto pla-
gio de la tesis de licenciatura de la
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín
Esquivel Mossa.

“La UNAM lamenta y no puede
estar de acuerdo con el mandato judi-
cial que busca silenciarla, coartando su
libertad y el derecho a la información
de los universitarios y de la sociedad”,
se lee en el documento. 

En el comunicado, la Universidad
manifiesta que “es un espacio de liber-
tades, donde la pluralidad de las ideas
se expresan y confrontan sin restriccio-
nes ni cortapisas”.

En dicha suspensión de amparo
impide al rector de la UNAM,
Enrique Graue, continuar pronun-
ciándose al respecto, por lo que la
universidad señaló que “no se aca-
llan las voces; por el contrario, es
donde se alienta el debate y se culti-
va el pensamiento crítico”.

Al finalizar, lamentaron que el man-
dato judicial esté “coartando su liber-
tad”, describen en sus líneas y senten-
cian: “La censura siempre será contra-
ria a la esencia de la Universidad”.

Hace un par de días, Esquivel se
amparó en contra de los lineamien-
tos para la integración, conforma-
ción y registro del Comité de Ética
de la UNAM.

Ciudad de México / El Universal                      

Si el consumo de fentanilo se expan-
de en México sería “un desastre”, por
lo que se debe trabajar en conjunto
con Estados Unidos para detener el
tráfico de esta droga, subrayó el can-
ciller Marcelo Ebrard.

“México está organizando una coa-
lición contra el fentanilo, ¿por qué?
Porque lo identificamos como una top
priority, porque si se llega a expandir
en México el consumo, pues va a ser
un desastre, entonces no debemos
pensar que este es solo un problema
de los Estados Unidos, es un proble-
ma de todos”, advirtió.

El funcionario recordó que en el
caso de seguridad se construyó todo
un entendimiento con Estados
Unidos, aunque reconoció que no ha
sido sencillo.

“Todavía hace unos días en una
audiencia en el Senado de los
Estados Unidos se decía ‘bueno, es
que México tiene que hacer más
esfuerzos para controlar el fentani-
lo’, y habrá quien diga ‘bueno, pues
hagan más esfuerzos, no están
haciendo lo suficiente’. También es
algo que va a ocurrir”, apuntó.

Mientras tanto, enfatizó que la

prioridad de México es la reducción
de tráfico de armas que provienen de
Estados Unidos.

“Creo que lo pueden ustedes sinte-
tizar de la siguiente manera: se hace
el operativo contra el señor Ovidio
Guzmán, ¿por? Bueno, además de
todos los crímenes que ustedes quie-
ran que están vinculados a ellos, por-
que están produciendo fentanilo a
gran escala -no lo producen, lo enva-
san o lo transportan, pero no lo pro-
ducen-, y en el lugar en donde lo
detienen, hay 47 armas de alto poder,
no era su búnker, porque si hubiera
sido su búnker, quién sabe qué núme-
ro de armas son”, explicó.

Ebrard informó que están traba-
jando en conjunto para conocer
quién vendió esas armas, a fin de
reducir la capacidad de fuego de esos
grupos delictivos.

“Aunque siempre va a haber una
agencia que diga ‘¡ah! No, no, no. Es
que el de junto no hace su trabajo’. Es
muy frustrante a veces porque el con-
sumo de drogas sigue subiendo, la
violencia asociada a eso sigue subien-
do y entones el gran incentivo de
todos los que participan es ver quién
tiene la culpa porque no tienes resul-
tados”, manifestó.

Institución educativa muestra desacuerdo a resolución a favor de ministra.

Ebrard dice que si se expande su uso a nuestro país ‘sería un desastre’.

Junta de Coordinación Política del Senado es la encargada de nombramientos.

Legisladores de Morelos presentaron denuncia ante el partido para expulsar 

a tres de sus compañeros por sumarse al grupo opositor en Congreso local.

Presidente de empresa Interjet habría

desfalcado al fisco por casi 12 mdp.

Acusa UNAM ‘censura’ con
amparo a Yasmín Esquivel

Organiza México coalición
contra consumo de fentanilo

Ciudad de México / El Universal  

La jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, aseguró
que en la Cuarta Transformación “no
robamos, no mentimos y no traiciona-
mos al pueblo de México. Nunca.
Jamás vamos a traicionar a Milpa
Alta, a sus comuneros, a sus ejidata-
rios, a sus pueblos”. 

Este viernes por la mañana, el Frente
Cultural Por la Defensa de Milpa Alta se
manifestó en la alcaldía de Milpa Alta y
portaron mantas con el indicativo
“Sheinbaum, la tierra se respeta”.

En dicha manifestación informa-
ron que no permitirán la aprobación
de ninguna ley o norma que no sea
debidamente consultada con los doce
pueblos milpaltenses.

Este viernes durante su asamblea
informativa en la alcaldía Milpa Alta, la

mandataria capitalina indicó que se revi-
sará el ordenamiento territorial en la
alcaldía, “porque lo que queremos es
conservar la cultura de los pueblos, los
usos y costumbres; queremos conservar
las tierras comunales, las tierras ejidales,
la fuerza de los núcleos agrarios”.

“Aquí  particularmente en Tecómitl
hubo algunas gentes que estaban en con-
tra de un ordenamiento territorial que
hizo el Instituto de Planeación de la ciu-
dad, y la verdad cuando revisamos -por-
que el Instituto de Planeación tiene auto-
nomía, que ese es parte del problema de
los organismos autónomos-, vimos que
había muchas cosas del ordenamiento
territorial que también se diseñaron en
un escritorio y no estaban bien consulta-
dos”, apuntó la mandataria. 

También dijo que este año habrá recur-
sos para el campo y finalizará el Centro
de Acopio de Nopal en Milpa Alta.

No robamos, no mentimos: Sheinbaum

Obligan designar a dos
comisionados de Inai

Cuernavaca, Morelos / El Universal                    

La diputada local de Morena, Ariadna
Barrera Vázquez, confirmó que se pre-
sentó una denuncia ante la Comisión de
Honestidad y Justicia de ese instituto
político para analizar la expulsión de
tres de sus compañeros en el Congreso
de Morelos que votan iniciativas y pro-
puestas de las bancadas de oposición.

Se trata, dijo, de los legisladores
locales, Macrina Vallejo Bello, Paola
Cruz Torres y Alejandro Bermúdez
Espinoza quienes se sumaron al grupo
opositor, integrado por legisladores del
PAN, PRI, Nueva Alianza,
Movimiento Ciudadano y el PT.

Barrera Vázquez dijo que es un pro-
ceso largo y tarda la resolución, pero

dan la apertura para que se defiendan y
después la dirigencia nacional dicte
una resolución objetiva.

“Cuando se dicen morenistas y
dicen y pregonan aquí y allá que están
con Andrés Manuel y por el otro lado
dicen todo lo contrario, creo que esos
no son políticos y eso se debe señalar
para que la gente esté informada y no
crea que Morena se alió con el PAN y
el PRI porque no representan la totali-
dad del grupo parlamentario”, puntua-
lizó la diputada y exhortó a los diputa-
dos a que recapaciten.

La semana pasada, el gobernador
Cuauhtémoc Blanco confirmó que se
reunió con el dirigente nacional del par-
tido, Mario Delgado, para analizar la
expulsión de tres diputados locales.

Van por expulsión de
diputados de Morena

Lo vinculan por
defraudación

La jefa de Gobierno de la CDMX responde a reclamos de ejidatarios.

AVENTAJA EN ENCUESTA

Una nueva encuesta de Enkoll
para el diario El País, asegura
que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, tiene una ventaja
sobre el canciller Marcelo Ebrard
para conseguir la candidatura
presidencial de Morena y conten-
der en la elección de 2024 para
suceder al presidente Andrés
Manuel López Obrador. 

La encuesta, recogida en un
sondeo entre 1,223 adultos la pri-
mera semana de febrero, indica
que Sheinbaum reúne el 34% de
las preferencias brutas, 14 pun-
tos sobre Ebrard.

A pesar de la crisis del Metro,
a Sheinbaum, refiere la encues-
ta, le ha ayudado la promoción
que realiza al interior del país
los fines de semana. 

NIEGA QUE AMPARO LIMITE LIBERTAD DE EXPRESIÓN

Luego de que Yasmín Esquivel promoviera un amparo en contra de los
lineamientos de la integración del Comité de Ética de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM), que investiga el posible plagio
de su tesis, la ministra explica por qué lo hizo.

Según la ministra no se trata de limitar la libertad de expresión de las
autoridades universitarias, sino de que estas se rijan por el principio de
prudencia.

Si bien dice confiar en el criterio ético del Comité, considera que este
actúa fuera de marcos jurídicos precisos, con lo cual sus derechos pue-
den resultar afectados.

Ante ello, explicó, ha acudido al Poder Judicial para que se garanti-
ce el respeto a su derecho humano al debido proceso seguido ante un
órgano competente; a la presunción de inocencia y a los principios de
legalidad y de certeza jurídica.
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38.78

19.64
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Sin Aeromar sólo quedan siete aerolíneas me-
xicanas contra 61 extranjeras, 14 de las cua-
les son estadounidenses. Aunque manejó me-
nos de 1% del tráfico de pasajeros el año
pasado, Aeromar logró que sus usuarios dis-
frutaran de la puntualidad más alta de todas
las aerolíneas mexicanas.

Ciudad de México / El Universal           

Luego de anunciar su salida de Hei-

neken, Fomento Económico Mexi-

cano (Femsa) detalló su estrategia de

negocios hacia los próximos meses,

enfocado en crecer su negocio de

proximidad, encabezado por Oxxo,

salud y gasolineras, el cual seguirá

ampliando en México y con la mira

puesta en otros países.

De acuerdo con el director gener-

al de Femsa, Daniel Rodríguez Co-

fré, la compañía busca acelerar la

expansión en Sudamérica de su ne-

gocio de proximidad, explorar opor-

tunidades en Estados Unidos, así co-

mo consolidar su posición competi-

tiva en Chile, mientras acelera el

crecimiento en Colombia, Ecuador y

México.

QUÉ ES OXXO SMART

En el caso de México, el directivo

detalló que se explorarán otros for-

matos, además de que se desarrol-

lará Oxxo Smart, la tienda operada

con inteligencia artificial y que ya

funciona en el Tec de Monterrey, en

Nuevo León.

En conferencia sobre la pre-

sentación de su nueva estrategia de

negocios, Rodríguez Cofré no

descartó que se pueda abrir una

nueva tienda Oxxo Smart, así como

nuevos formatos como Bara o

Pronto, pero en términos generales,

prevé que el crecimiento de Oxxo en

México se mantenga a un ritmo de

800 a mil tiendas por año.

“Vemos oportunidades para con-

tinuar creciendo también en México

y luego complementar eso con los

otros formatos que estamos desarrol-

lando”, explicó.

De acuerdo con el directivo, cre-

cer la presencia de Oxxo en el mer-

cado mexicano va de la mano de cre-

cer en América Latina, explorando

mayor presencia en Brasil, con el

objetivo de consolidar el negocio de

proximidad.

Actualmente, el negocio de prox-

imidad de Oxxo cuenta con más de

30 mil ubicaciones en 10 países.

Solamente la división salud de

Femsa es la plataforma de farmacias

más grande de América Latina.

El directivo detalló que en el caso

de Coca Cola Femsa, la apuesta es

crecer su plataforma multicategoría

y omnicanal, con miras en evolu-

cionar el canal de retail tradicional

en México, mientras aprovechan

sinergias únicas con el ecosistema

Femsa.

Decide Femsa apostar por 
abrir más Oxxos Smart

El plan es mantener un ritmo de aprtura 800 a mil tiendas por año en
su formato tradicional en los mercados donde tiene presencia.          .

Mnterrey, NL.-                                       
Ante los sucesos recientes ocurridos en
el entorno internacional se prevé un
alza en los precios del acero en el
mundo y con ello también en México
señalaron analistas del sector. 

La crisis comercial entre China y
Estados Unidos, la invasión de Rusia a
Ucrania y los terremotos en Turquía,
tienen efectos en los mercados interna-
cionales que generan efectos inflacio-
narios en materias primas como el ace-
ro, coincidieron. 

Estados Unidos busca depender ca-
da vez menos de los insumos y produc-
tos provenientes de China lo que im-
pacta al sector siderúrgico regional.  

La guerra comercial entre ambos
países ha provocado la reorganización
de las cadenas de suministro y en par-
ticular el nearshoring o relocalización. 

“Las empresas productoras de acero
en China están esperando un incremen-

to en la demanda de materiales para la
construcción en las próximas semanas,
ante la falta de producto proveniente de
Turquía que se vio afectada por el ter-
remoto. 

“La situación representa un desafío
para los productores de Norteamérica
quienes deberán trabajar de manera
conjunta y aprovechar las oportunida-
des del mercado que se presenten”, se-
ñaló un analista de Fast Markets. 

Por otro lado, la guerra en Ucrania
provocó un incremento en el precio de
las materias primas provenientes de di-
cha región, dado que Rusia y Ucrania
son los principales proveedores de
minerales como el níquel y el arrabio,
una aleación de mineral de hierro y car-
bón metalúrgico utilizado como mate-
ria prima en los molinos AC y EAF y
los hornos de arco eléctrico. 

Ucrania y Rusia representan una
cuarta parte de las exportaciones de
hierro y productos semi acabados de
acero sin alear y la mitad de las ex-
portaciones mundiales de arrabio. 

“El aumento en los precios de los

minerales provenientes de Rusia y
Ucrania repercutieron en la producción
de acero, en el clima de inestabilidad,
escasez e incertidumbre económica,
elevando los precios de otras materias
primas como la chatarra”. 

Nuevo León destaca al ser sede de
las principales acereras que operan en
el país como ArcelorMittal, Deacero,
Ternium, Villacero, entre otras. 

Otro tema que preocupa a la indus-
tria son los efectos de los terremotos en
Turquía que causaron graves daños y
pérdidas humanas, afectando también a
los acereros del sur del país que repre-
sentan el 35 por ciento de la producción
nacional de acero según Veysel Yayan,
Secretario General de la asociación tur-
ca de productores de acero, lo cual im-
pactará a los precios del metal sobre
todo en acero largos para cumplir la
demanda del producto, señaló Javier
Rojas, analista de Reportacero. 

Otros productores de acero en Tur-
quía tendrán que dar prioridad a la
demanda interna sobre las exporta-
ciones.

Prevén mayores precios del acero

Ciudad de México / El Universal                                

El peso cerró el viernes en 18.36 unidades por
dólar en los mercados internacionales y se ubicó
en su mejor nivel desde el 18 de abril de 2018,
cuando cotizó en 18.09, de acuerdo con informa-
ción de Bloomberg. Con este resultado, el tipo de
cambio liga su segunda semana positiva y acu-
mula una ganancia de 5.7% o 1.11 pesos en lo
que va del presente año.

Al menudeo el dólar se terminó vendiendo en
18.80 pesos en ventanillas de CitiBanamex. El
principal factor que está favoreciendo al tipo de
cambio es la diferencia de tasas entre México y
Estados Unidos. “Con el último movimiento de
los bancos centrales, dicho diferencial subió de 6
a 6.25 puntos porcentuales, lo que se está pre-
stando para que los inversionistas financieros
aprovechen la circunstancia y obtengan una
ganancia apalancada a través del arbitraje”, dijo
Ernesto O’Farril, presidente de Bursamétrica.

El superpeso gana terreno a pesar del fortalec-
imiento del dólar frente a la mayoría de monedas,
pues el índice que compara el comportamiento
de la moneda estadounidense contra otras seis
principales del mundo, tocó un máximo de seis
semanas en el transcurso del viernes, ante las
expectativas del mercado de que se avecinan más
subidas de la tasa de interés de la Reserva
Federal (Fed) de Estados Unidos.

Sin embargo, O’Farril opinó que hay más fac-
tores que favorecen a la moneda nacional, como
el hecho de que México lleva varios años con
disciplina y responsabilidad fiscal, así como el
grado de inversión y estar dentro del Tratado
entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC), lo que también le da un lugar privilegia-
do para la inversión financiera.

“Adicionalmente están los flujos de remesas,
que son altos, el flujo de turismo, el flujo de
inversión por nearshoring, toda esta combinación
de factores hace que el peso se fortalezca”, co-
mentó a EL UNIVERSAL.

Sobre las perspectivas del tipo de cambio,
explicó que los recientes datos modificaron las
expectativas al alza de los componentes de crec-
imiento de Estados Unidos y de México. “Ante-
riormente teníamos una expectativa de un rango
de cotización en la segunda mitad del año de
20.80 a 22.00 pesos, pero ese rango ya no lo
vemos sino hasta 2024, cuando ya esté la rece-
sión. Para ahorita más bien vemos un piso muy
fuerte en 18.30 pesos y un techo de 19.20 uni-
dades, por ahí pensamos que va a estar oscilando
la paridad en esta primera mitad del presente
año”, estimó el especialista de Bursamétrica.

Para los analistas de OctaFX, el siguiente

Cierra este viernes en 18.36 pesos por dólar

Tiene el peso
su mejor nivel
en cinco años

Ciudad de México / El Universal               

La economía mexicana habría reporta-

do avances mensuales en diciembre del

año pasado y enero de 2023, pese a las

altas tasas de interés y el repunte infla-

cionario, revela el Indicador Oportuno

de la Actividad Económica (IOAE) del

Inegi.

Este índice señala que la segunda

economía más grande de América

Latina tuvo un crecimiento de 0.1% en

diciembre, superior al -0.4% estimado

anteriormente. También se estima un

incremento de 0.4% durante enero de

este año, recuperando la expansión que

venía reportando desde julio pasado.

El IOAE es una proyección del In-

dicador Global de la Actividad Eco-

nómica (IGAE). De confirmarse estos

resultados, la actividad económica del

país estaría a 0.2% de alcanzar el nivel

registrado en enero de 2020, previo a la

pandemia y 0.5% por debajo a su máx-

imo histórico alcanzado en septiembre

de 2018, con base en cifras ajustadas

por estacionalidad.

“Hacia 2023, el indicador sugiere

que la actividad mantendrá resiliencia

en un entorno complejo con distintos

vientos en contra pesando sobre el

dinamismo tales como la persistencia

de presiones inflacionarias, impulsan-

do el apretamiento monetario y señales

de desaceleración en la actividad in-

dustrial en Estados Unidos”, estimaron

especialistas de Banorte.

Luego de tres meses consecutivos a

la baja, los servicios lograron un crec-

imiento, aunque todavía se ubicaría

0.9% por debajo del nivel alcanzado

antes de la crisis sanitaria.

Por su parte, la actividad industrial,

después de haber logrado un repunte

mensual de 1.3% en diciembre, se esti-

ma que en enero el avance se moderó a

0.5%, de modo que el sector se encon-

traría 1.2% por arriba del nivel de

enero de 2020.

El IOAE anticipa un aumento de

2.8% de la actividad económica del

país, en cifras desestacionalizadas. 

Liga economía 2 meses
con tasa de incremento

Ni la alta
inflación ni
la mayores

tasa de interés
desalentaron

su avance

Los sismos en Siria y Turquía elevaron la demanda de acero para la rrecon-
strucción, lo que presionará los precios dl metal.
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Dará España nacionalidad 
a todos los  ‘apátridas’ de Ortega

Madrid, España.-                          

El Gobierno de España
extendió la oferta de otorgar la
nacionalidad española a los 94
ciudadanos nicaragüenses que,
en esta semana, fueron declara-
dos “apátridas” por el régimen
de Daniel Ortega, entre ellos la
defensora de derechos humanos
Vilma Núñez; los escritores
Sergio Ramírez y Gioconda
Belli; y los periodistas Carlos
Fernando Chamorro, y su
esposa Desirée Elizondo.

La propuesta del Gobierno
español se hace extensiva “a
cualquier ciudadano de Nica-
ragua que en el futuro pueda
quedar en situación de apátrida
por las decisiones” del Ejecu-
tivo de Ortega.

El ministro español de Asun
tos Exteriores, Unión Europea y
Cooperación, José Manuel Al-
bares, le comunicó la decisión
de este gesto humanitario a
Ramírez, quien a su vez se di-
rigió por carta al presidente de

España, Pedro Sánchez, según
confirmó este viernes el Minis
terio en un comunicado oficial.

Esta oferta se suma a la rea-
lizada el pasado 10 de febrero
por el Ejecutivo de Sánchez a
las 222 personas expulsadas de
Nicaragua y a las que se retiró la
nacionalidad nicaragüense.

La semana pasada, el Go-

bierno español había explicado
que “el trámite que se utilizará
es el de otorgamiento de la na-
cionalidad española por carta de
naturaleza, para evitar que que-
den apátridas”.

Asimismo, que “es una deci-
sión gubernamental que tardaría
muy poco tiempo” y que el
trámite sería “inmediato”. 

En ocho días el régimen de
Ortega ya acumula 317 nicara-
güenses despojados de su nacio
nalidad. El primer grupo fue el
de los 222 presos políticos
desterrados a Estados Unidos,
que incluyeron a siete personas
que intentaron disputar la presi-
dencia del país a Ortega el pasa-
do año y cinco sacerdotes, a
quienes inhabilitaron de por
vida para ejercer cargos públi-
cos o de elección.

El 10 de febrero, la dictadura
despojó de la nacionalidad al
obispo de Matagalpa, monseñor
Rolando Álvarez, quien ese día
fue condenado en un juicio
exprés a 26 años y cuatro meses
de cárcel por supuestos delitos
de “conspiración”, “propaga-
ción de noticias falsas”, “obs-
trucción de funciones agravada”
y desacato a la autoridad”. 

El juicio estaba programado
para esta semana, pero fue ade-
lantado después que el religioso
se negara a aceptar el destierro
hacia Estados Unidos. 

José Manuel Albares, Ministro de Asuntos Exteriores.

Lima, Perú.-                                  

El expresidente de Perú, quien
cumple una orden judicial de 18
meses de prisión preventiva por
el intento de autogolpe, es acusa-
do de liderar una organización
criminal durante su Gobierno.

El Congreso de Perú aprobó
este viernes el informe final de
una denuncia constitucional que
recomienda a la Fiscalía acusar al
expresidente Pedro Castillo por
presuntamente encabezar una
organización criminal durante su
Gobierno para obtener dinero a
cambio de licitaciones fraudulen-
tas de obras públicas. 

Con 59 votos a favor, 23 en

contra y 3 abstenciones, dio luz
verde al informe final de la
denuncia presentada por la
Fiscalía de la Nación contra el
exmandatario, quien cumple 18
meses de prisión preventiva tras
su fallido autogolpe, por lo que,
ahora, el Ministerio Público
deberá presentar una acusación
formal ante el Poder Judicial.

El documento recomienda
acusar a Castillo por la presunta
comisión de los delitos contra la
tranquilidad pública, en la modal-
idad de organización criminal
agravada por su presunta condi-
ción de líder, y contra la adminis-
tración pública, en la modalidad
de tráfico de influencias agrava-

do.
El expediente responde a pre-

suntas irregularidades encon-
tradas en las obras del Puente
Tarata II, en el norteño departa-
mento de San Martín, y en otros
supuestos casos de corrupción
relacionados con la empresa
pública Petroperú y el
Ministerio de Vivienda. 

El Congreso de Perú aprobó
además la posibilidad de que un
adelanto de elecciones pueda
ser analizado nuevamente por la
Comisión de Constitución para,
eventualmente, ser evaluado en
la actual legislatura por el pleno
del Legislativo.

Congreso de Perú acusará a Castillo por corrupción

Especial                                      

Seis personas murieron este
viernes después de que un
hombre abriera fuego en dis-
tintos lugares de una pequeña
localidad rural de Misisipi, en
el sur de Estados Unidos,
informaron los medios locales.

La policía dijo que el indi-
viduo, que ahora está bajo cus-
todia, disparó a una persona en
una tienda en la pequeña ciu-
dad de Arkabutla, y luego fue a
una casa cercana y mató a una
mujer, según los medios de
comunicación en la cercana
Memphis, Tennessee.

A continuación, el hombre
condujo su vehículo hasta otra
casa, que se cree que era su

residencia, donde mató a otras
dos personas, según las fuerzas
del orden locales citadas por la
cadena WREG, afiliada a la
CBS.

La policía lo persiguió hasta
una segunda casa, donde fue
detenido.

Otras dos personas fueron
encontradas muertas en ese
lugar, informó WREG.

La escuela primaria en la
cercana Coldwater se puso en
confinamiento, mientras que
los funcionarios encargados de
hacer cumplir la ley persi-
guieron al sospechoso, de
acuerdo con su página de
Facebook.

El canal de televisión Ac-
tion News 5, con sede en Mem

phis, identificó al presunto
autor de los disparos como
Richard Dale Crum, de 52
años. Las autoridades no han
dado ningún motivo para el
tiroteo.

En un comunicado difundi-
do por Twitter, el gobernador
de Misisipi, Tate Reeves, dijo
que el sospechoso estaba bajo
custodia.

"En este momento, creemos
que actuó solo. Se desconoce
el motivo", señaló Reeves.

El tiroteo mortal del viernes
se produce apenas días
después de que un hombre,
también sin móvil conocido,
matara a tiros a tres personas
en un campus universitario en
el estado norteño de Michigan.

Mata un hombre  a seis personas en Mississippi

El agresor está detenido.

Casi un año de la invasión rusa a Ucrania.

Especial.-                                     

El primer grupo de 635 com-
batientes ucranianos ha com-
pletado un curso avanzado de
entrenamiento estadounidense
de cinco semanas en Alemania
sobre técnicas de combate
mejorados y vehículos blinda-
dos, el cual será fundamental en
la ofensiva de primavera contra
los rusos, actualizado el
Pentágono el viernes.

El secretario de prensa del
Pentágono, el general de briga-
da Pat Ryder, dijo que un
segundo grupo de unos 710 sol-
dados ucranianos ha llegado a
la zona de entrenamiento de
Grafenwoehr. El término del
curso coincidió con la visita a la
base del secretario de Defensa
estadounidense, Lloyd Austin,
quien pudo ver por primera vez
a los soldados ucranianos entre-
nando allí.

Los soldados ucranianos lle-
garon a la base el 15 de enero y
tomaron un curso que los
prepararon para llevar vehícu-
los de combate Bradley y
Paladin M109 a la batalla. Los
Bradley y los Paladin son dos
de los muchos vehículos blinda-
dos y tanques que Estados
Unidos y sus aliados han
prometido a Ucrania para ayu-
dar a abrirse paso entre las
líneas rusas. El Paladin es un
obús autopropulsado que se
desplaza sobre orugas.

Ryder dijo que el nuevo
grupo de soldados ucranianos
recibirían entrenamiento en el
uso del Paladin y del Stryker,
un vehículo blindado para el
transporte de tropas.

Funcionarios de defensa han
calificado el programa de entre-
namiento como crucial para que
Ucrania amplíe su capacidad de
lanzar una ofensiva coordinada,
al preparar sus militares para
mover y coordinar eficazmente
sus unidades en el campo de
batalla mediante el uso combi-
nado de artillería, vehículos
blindados y fuerzas terrestres.

El presidente ucraniano,
Volodymyr Zelensky, no ha
dejado de presionar a los países
occidentales para que aceleren
la entrega de apoyo militar. En

su intervención en una impor-
tante conferencia internacional
sobre seguridad contenida el
viernes en Múnich, Zelensky
afirmó que los retrasos
favorecían a Rusia a medida
que se acerca el primer aniver-
sario de la guerra.

Durante una visita a la base
de entrenamiento de
Grafenwoehr el mes pasado, el
general del Ejército esta-
dounidense Mark Milley, jefe
del Estado Mayor Conjunto,
dijo que las nuevas habilidades
prepararán mejor a los soldados
ucranianos para contrarrestar
cualquier aumento de los
ataques rusos.

“No se trata de una rotación
ordinaria”, declaró al reunirse
con los mandos estadounidens-
es que estaban presentes. “Este
es uno de esos momentos en los
que, si quieres marcar la difer-
encia, es ahora”.

El adiestramiento, que corre
a cargo del 7th Comando de
Instrucción del Ejército incluye
instrucción en el aula, trabajo
de campo y ejercicios de com-
bate.

LLAMAN A ABANDONAR
BAJMUT

El Gobierno de Ucrania
ordenó este viernes la evac-
uación de los últimos habitantes
del bastión de Bajmut, en el
Donbás, objetivo prioritario de
las tropas invasoras rusas,
apoyadas por mercenarios de
Wagner, que combaten desde
hace meses por controlar la
urbe y donde desde hace sem-
anas se libran los combates más
cruentos de toda la campaña
militar.

"Si usted es un buen ciu-
dadano, que respeta las leyes y
es patriota debe ser evacuado de
inmediato", dijo Iryna
Vereschuk, viceprimera minis-
tra de Ucrania, en su canal de
Telegram. 

La autoridad dijo que "cru-
entos combates tienen lugar en
la ciudad" y que "la artillería
enemiga golpea los barrios resi-
denciales". "Sólo hoy han
muerto cinco civiles y nueve
han resultado heridos", resaltó.

Concluye preparación 
primer batallón de Ucrania

El Universal.-                             

Ejecutivas de empresas,
obreros de construcción,
empleados públicos, estudiantes
universitarios, tecnócratas de
cuello blanco, deportistas, com-
erciantes, pordioseros, predi-
cadores… mujeres y hombres
que se dedican a las más diver-
sas tareas económicas recurren
a diario a los Metros de México,
Panamá, Colombia, Perú,
Ecuador, Venezuela, Brasil,
Chile, Argentina, República
Dominicana y Puerto Rico y
democratizan la convivencia
social.

El transporte en los 11 países
de América Latina y el Caribe
que tienen el sistema del Metro
evidenció: de movilizar a 4 mil
986 millones de pasajeros en
2012 subió a 5 mil 914 millones
en 2017, en una red que aumen-
tó de 809 kilómetros en 2013 a
mil 343.9 kilómetros en 2022,
según los registros oficiales.

La oferta latinoamericana y

caribeña varía por factores,
desde el más antiguo, fundado
en 1913 en Buenos Aires, hasta
el más nuevo, inaugurado en
2022 en Quito, o por cifra de
estaciones, líneas, longitud,
expansión y capacidad; todos
están expuestos a escenario de
eventualidades.

Una fuente de esta industria
en Chile que se negó a ser cita-
da rechazó que este sector
empresarial —público, privado
y mixto— está rodeado de
secretismo y recurrió a un
“pero” al negarse a contestar las
dudas por atropellos, choques,
vandalismo, sabotaje, incendios
y otras eventualidades. 

El "aspecto político genera"
impacto en la "toma de deci-
siones" con una "proyección
con efectos burocráticos perju-
diciales", alegó, al resistirse a
compartir datos esenciales
como monto de presupuestos,
respuestas frente a emergencias,
investigación de incidentes y
otros datos paralelos y afines,

como la inversión financiera en
mantenimiento y prevención.

Cifras de movimiento de
pasajeros sobre 11 países tam-
poco están accesibles en con-
junto para todos los años. Con 2
millones de habitantes y como
la ciudad más poblada de
Venezuela, el Metro de Caracas,
en operaciones desde 1975, re-

gistró 358 millones de viajeros
en 2020 en 52 estaciones, cinco
líneas y 67 kilómetros.

Sao Paulo, con 12.3 millones
de habitantes y como la urbe
más poblada de Brasil, sumó
797 millones de viajantes en
2021 en sus 187 estaciones, 13
líneas y cubre 377 kilómetros en
un Metro que inició tareas en el

año de 1974.
Uno de los más nuevos es el

de Ciudad de Panamá: inició en
2014 y ya tiene dos líneas, 29
estaciones y 36 kilómetros de
largo en la capital con 880 mil
pobladores y que, en 2020, con-
tabilizó 49.9 millones de
pasajeros.

San Juan, principal ciudad de
Puerto Rico y con 400 mil habi-
tantes, abrió su Metro en 2004 y
ya cuenta con 16 estaciones, una
línea y 22 kilómetros de longi-
tud, mueve cada día a 36 mil
280 pasajeros para completar al
año a 13.2 millones. 

El panorama coincidió con el
agravamiento desde al menos
2021 de conflictos en el Metro
de la Ciudad de México.

Un viaje por los informes
sobre distintos percances sufri-
dos por los métodos similares de
transporte en las 11 naciones
reconfirmó que, por su índole, el
sistema está expuesto a múlti-
ples controversias ocasionales o
circunstanciales. 

"Así quedó el ascensor de
Irarrazával", en la Línea 5 del
Metro de Santiago de Chile,
tuiteó la empresa estatal chilena
que opera ese servicio al pu-
blicar una fotografía sobre
daños sufridos el 2 de febrero
anterior en una instalación.

El mantenimiento emergió
como elemento vital. Fundado
en 1995, ya con 27 estaciones,
dos líneas, un recorrido de 31
kilómetros en lo que es la
segunda ciudad de Colombia,
con 2.5 millones de habitantes,
el Metro de Medellín anunció el
30 de enero pasado que ahorró
13 millones de dólares al inno-
var en tareas para homologar
piezas y reparar componentes.
Aunque es la principal urbe de
Colombia, con 8 millones de
pobladores, Bogotá carece de
Metro y su proceso de construc-
ción aún está sometido a las
pugnas en las más importantes
esferas colombianas del poder
político.

Metro en AL, un sistema de transporte con muchas controversias

Pedro Castillo.

Metro de Caracas registró 358 millones de viajeros en 2020.
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Dan fechas para renuncia
de partido ante reelección

Insisten vecinos en
Línea 6 subterránea

Cambia horario de educación básica

César López

El Instituto Estatal Electoral y de Parti-

cipación Ciudadana de Nuevo León

(IEEPCNL) aprobó las fechas límite

para que las diputadas y los diputados

locales, e integrantes de los ayunta-

mientos que busquen reelegirse en el si-

guiente proceso electoral por un partido

político diferente al que los postuló, re-

nuncien a su militancia o, en su caso, se

desvinculen de éste.

Para el caso de las diputaciones lo-

cales, tienen como fecha límite el 1 de

marzo de 2023 para renunciar a su mi-

litancia o desvincularse del partido

político que las postuló, para estar en

posibilidad de reelegirse por un par-

tido diferente en las próximas elec-

ciones del 2024.

En cuanto a los cargos de las presi-

dencias municipales, sindicaturas y re-

gidurías de los diferentes ayuntamientos

del estado, el próximo 30 de marzo es la

fecha límite para hacer lo propio.  

Asimismo, el 8 de mayo de 2023 es

el último plazo para que las personas

que integran el ayuntamiento de General

Zuazua, electas en la elección extraor-

dinaria 2021, renuncien al partido que

las postuló y puedan reelegirse por otro

en las siguientes elecciones.

En todos los casos, las fechas límite

se calculan a partir del día de inicio en el

puesto de elección popular y hasta la

mitad del periodo de su mandato. 

La medida del Instituto Estatal Electoral va dirigida a diputados y alcaldes
que hayan cambiado de instituto político.

Consuelo López González

A partir de este lunes, los alumnos de

educación básica entrarán 30 minutos

más temprano.

Al concluir el horario de invierno,

el ingreso y salida en los planteles de

preescolar, primaria y secundaria vol-

verá al habitual.

El llamado a los padres de familia es

a ajustar sus tiempos para evitar retar-

dos. “La Secretaría de Educación de

Nuevo León informa a los padres de fa-

milia que este lunes 20 de febrero los

alumnos de educación básica regresan

al horario regular”, se informó.

Dicha medida aplica para los niveles

de preescolar, primaria y secundaria de

escuelas públicas y particulares, además

de los Centros de Atención Infantil de la

SEP y Centros de Atención Múltiple

(CAM) del ciclo escolar 2022-2023”.

“El horario de invierno que inició el

22 de noviembre, tiene como objetivo

para proteger la salud en la temporada

invernal, y concluyó este viernes 17 de

febrero”, agrega.

En turno matutino, la entrada para pre-

escolar es a las 9: 00 horas, con salida a

las 12: 00 horas, y entrada a las 14: 00 y

salida a las 17: 00 horas, en el vespertino.

Los horarios para primarias del sis-

tema estatal son de 7: 30 horas a 12:30

horas, y de 13:00 a 18:00 horas.

Mientras que las del sistema fede-

ral contemplan entrada a las 8: 00

horas, y salida a las 12:30, así como

de 13:00 a 17:30 horas. 

Las secundarias del sistema estatal

y federal de 07:30 a 12 30 horas, y

13:00 a 18:00 horas; y en secundarias

técnicas de 07:00 a 12: 40 horas, y

13:00 a 18:40 horas.

Para telesecundarias es de 08:00 a

14:00 horas; en Secundarias Técnicas

Agropecuarias de 08:00 a 14:20 horas,

de lunes a jueves, y de 8:00 a 13:40

horas en viernes; así como de 18:30 a

22:30 horas en secundarias nocturnas.

Se exhorta a automovilistas a condu-

cir con precaución y respetar la zona es-

colar. Para cualquier duda, la SEP pone a

disposición sus redes sociales y el link
https://www.nl.gob.mx/horariosescolares.

Alberto Medina Espinosa

Vecinos de las colonias Linda Vista y

Libertad en Guadalupe, volvieron a

salir a las calles la noche de ayer a de-

mandar que el Gobierno del estado

frene las obras de construcción del

Metro elevado, pues no ven claro el

proyecto en su totalidad. 

Alegando que las diversas reunio-

nes sostenidas con personal de la Se-

cretaría de Infraestructura del Estado,

del Instituto de Movilidad y Accesibi-

lidad (IMA) y de Metrorrey no han

abonado en nada a saber cuál es la obra

en su contexto general, decenas de ha-

bitantes volvieron a salir a las calles. 

La manifestación fue de nueva

cuenta en el cruce de la Avenida Miguel

Alemán y Larga Vista de la Colonia

Linda Vista en Guadalupe,  donde dece-

nas de habitantes de estos sectores de-

mandaron de nueva cuenta a las

autoridades frenar las obras o bien ha-

cerlas subterráneas. 

“No vemos avances, no queremos

que el Metro sea elevado porque afecta-

ría mucho la zona. Nos dicen que se van

hacer columna esbeltas y que no serían

igual a las que ya existen, pero si uste-

des se dan cuenta en toda la avenida Mi-

guel  Alemán no cuenta ni con

camellones, entonces sí quitarían espa-

cio a la vialidad, eliminarían un carril y

esto traería más tráfico en la zona”. 

“No han entendido que la gente de

aquí no va dejar de usar el auto porque

esté el Metro, entonces sí nos van afec-

tar en la vialidad”, reveló Martha Es-

trada, vecina de la colonia Libertad. 

Esta semana, los vecinos de Guada-

lupe que se oponen a esta obra sostu-

vieron una reunión en la Torre

Administrativa del Gobierno del es-

tado con autoridades del IMA, Secre-

taría de Infraestructura y de Metrorrey,

y no han logrado explicarles a ciencia

cierta la complejidad de la obra. 

Los opositores a que el Metro sea

elevado señalan que el Estado debería

de emprender la Línea 5 o 4  del

Metro hacia el sur de Monterrey o

bien hacia Santa Catarina, respectiva-

mente, pues allá podrían  tal vez ne-

gociar mejor su construcción. 

En el caso de Guadalupe no desean

afectaciones en su sector y que mejor

que el Gobierno del estado no pierda ese

dinero y puedan invertir en una obra de

gran magnitud donde más se necesite.  

Aunado a ello, durante la manifes-

tación expresaron que el rechazo a la

obra de manera elevada es general, y

que aunque vean pocas personas en

este tipo de eventos, son muchos lo

que se quejan de las ideas del Estado.- 

Demandado con ello el que por

favor el Gobierno se endeude más y

construya el Metro de manera subte-

rránea sin afectar a los demás.

Multan a taxistas por cobros excesivos

Jorge Maldonado Díaz

Tras concluir su adiestramiento, la Uni-

versidad de Ciencias de la Seguridad

graduó a 43 elementos que se suman a

las filas de Fuerza Civil.

En las instalaciones de la institución

educativa, los cadetes que integran la

generación 69 realizaron una demostra-

ción de sus habilidades en la pista de

conducción de vehículos.

A través de sus redes sociales, el

gobernador Samuel García Sepúlveda

refrendó su compromiso de cuidar a

los efectivos, como ellos cuidan y pro-

tegen a la población.

Recibirán mejores condiciones sala-

riales, además de contar con lo último

en tecnología en armamento, equipa-

miento y vehículos.

“Felicidades al Escuadrón 69 por

haberse graduado de la UCS Universi-

dad de Ciencias de la Seguridad. Gra-

cias por unirse a nuestra Fuerza Civil y

formar parte de la mejor policía de

México”, expuso. “A mi Fuerza Civil

de oro les reitero que tienen todo el

apoyo y respaldo del gobierno entero.

Seguimos firmes con el compromiso

de cuidarlos, para que ustedes puedan

seguir cuidando de Nuevo León”.

Durante la ceremonia se entregó cons-

tancias a los graduandos que obtuvieron

los primeros lugares en Acondiciona-

miento Físico, Habilidades y Destrezas

Policiales; y Tiro con Precisión.

Es de destacar que la meta es sumar 3

mil 500 uniformados en dos años.

Al respecto,  Anayeli Madujano

Montoya, Rectora de la UCS, enfatizó

la calidad humana que se debe  tener

para representar a la corporación.

Advirtieron habitantes que seguirán las manifestaciones en la zona.

Consuelo López González

Al atender una denuncia ciudadana, el

Instinto de Movilidad y Accesibilidad

Nuevo León multó a taxistas que rea-

lizan cobro excesivo, en el municipio

de Juárez.

Usuarios denunciaron que los traba-

jadores del volante hacen  “su agosto” a

las afueras de un centro comercial, al

cobrar una cuota mínima de 60 pesos.

Verificadores de la dirección de Ins-

pección y Seguridad Vial arribaron al

lugar y en un operativo detectaron una

unidad con pasaje y cuyo taxímetro

marcaba una tarifa de 205.30 pesos.

Lo anterior pese a que el recorrido

fue de apenas 300 metros, entre la ave-

nida Las Torres y Paseo del Huerto.

La unidad fue retirada de la circula-

ción y enviada al corralón.

“En atención a una queja recibida por

cobro excesivo en el servicio de taxis de

un centro comercial en el municipio de

Juárez, el Instituto de Movilidad y Ac-

cesibilidad de Nuevo León mediante la

Dirección de Inspección y Seguridad

Vial implementó un operativo en la

zona”, informó Juan Manuel Valdez, ti-

tular del área.

La irregularidad viola el artículo 252,

inciso C, fracción IV del Reglamento de

la Ley de Movilidad Sostenible y Acce-

sibilidad de Nuevo León, por operar con

taxímetro alterado.

En caso de incumplimiento, la legis-

lación marca sanciones de 10 mil 374

hasta los 15 mil 561 pesos.

En tanto que la multa para el va de

los 10 mil 374  hasta 20 mil 748 pesos.

El vehículo fue retenido y se remitió

al lote oficial.

La nueva generación se integrará a las filas de Fuerza Civil.

Pedían cuota mínima de 60 pesos
afuera de centro comercial en Juárez.

A partir del próximo lunes los alumnos entrarán 30 minutos más temprano, al terminar el horario de invierno.

Se gradúan 43 elementos de la UCS



Con reportes de hasta 30 incendios diarios
la última semana en diversos puntos de la
entidad, se puede tener una idea de lo que
podría suceder en los futuros calores si no
llueve.

Por lo que aparejado a las indicaciones de
las autoridades locales, urge poner cada
quien su granito de arena ante el alto consu-
mo de agua que sigue vaciando las presas
locales.

Pues de continuar con estos números, con
incendios por todos lados, no se podría pro-
nosticar nada bueno, si se toma en cuenta lo
seco de los bosques, pastizales y demás.

Y, si no pregúntele a los bomberos que al
menos esta semana que pasó, han andado del
tingo al tango haciendo su chamba, luchando
en serio ante los imponentes incendios.

Al que por lo visto le tocó bailar las calma-
das es al diputado morenista, Waldo
Fernández.

Lo anterior, porque el aguerrido legislador
se suma a las estadísticas del Covid-19 en
NL.

Por lo que de momento el diputado sigue
los protocolos dictados por Salud para su
mejoría.

Sin embargo, eso no quiere decir que se tire
a la hamaca, claro, gracias a las redes socia-
les.

Con eso de que Glen Villarreal, quien trae
la tarea de apuntalar al partido Movimiento
Ciudadano, le abrió las puertas de su orga-
nismo político para que se sumen a la causa,
levantó roncha.

Tan es así, que tan pronto el muchacho hizo
circular el video, donde lanza el curricán a
los partidos de enfrente, si lo que quería era
causar roncha lo logró, pues no faltaron tira-
dores.

Sobre todo de aquellos que militan en el
PRI y el PAN, y que salieron al quite para
responder con metralla, por lo que vale ver si
surgen más voluntarios o dejan pasar la rola.

Jaime Rodríguez Calderón, aunque se ha
mantenido alejado de la grilla política, no
deja de ''pisar base'' con la raza.

Lo anterior, por medio del uso de las redes
sociales, a través de lo que sigue en contacto
con sus fan's.

Por lo que de una u otra forma informa de
sus actividades particulares después de su
mandato y encierro.

Amén de acentuar sus tareas con su trabajo
en el campo, por lo que no quiere grillas, así
de lejos para que no haya de tos.

...

Quien tuvo un exitoso festejo del 14 de
febrero fue el profesor Alan Segovia, allá en
Zuazua.

Dicen que el "profe Alan" aventó la casa
por la ventana para consentir a cerca de 350
ciudadanos.

La ocasión fue aprovechada para nombrar
al profe Alan Segovia como coordinador
municipal de Claudia Sheinbaum, en su
esfuerzo por ser candidata de MORENA a la
presidencia en 2024.

Ya se va notando la fuerza que su equipo
tiene entre la gente de aquellos rumbos.

Sábado 18 de febrero del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que los vecinos de la Linda Vista ya

advirtieron que seguirán los bloqueos
por la construcción de la Linea 6.


“A mi Fuerza Civil de oro les reitero
que tienen todo el apoyo y respaldo

del gobierno entero”.

Que  el IMA multó a taxistas que
cobraban tarifas muy altas en el

municipio de Juárez.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Consuelo López González

Reducir las concentraciones de partículas PM
2.5 y PM 10, así como la contaminación de ozono
y los días fuera de la norma ambiental, es una pri-
oridad para Nuevo León.

Con una visión a diez años, la Secretaría de
Medio Ambiente avanza en la elaboración del
Plan Integral de Gestión Estratégica de la Calidad
del Aire (PIGECA) 2022-2032.

Alfonso Martínez Muñoz, Subsecretario de
Gestión Integral del Agua, Residuos y
Biodiversidad, destacó la importancia de bajar las
emisiones contaminantes y hacer de tierras regias
una entidad más verde.

Con ello, dijo, reducirá también la incidencia
de enfermedades ocasionadas por los altos nive-
les de contaminación en el ambiente; se estima
que al año fallecen en el estado 4 mil personas
por esta causa.

De acuerdo con la Organización Mundial de la
Salud, la contaminación del aire es la mayor ame-
naza ambiental para la salud pública en el mundo,
pues representa alrededor de 7 millones de
muertes prematuras cada año.

"Se ocupa la participación de todos los involu-
crados para que los cambios se den", advirtió.

“Como en Medellín, Colombia donde había
muchos problemas muy parecidos y fueron los
ciudadanos quienes crearon el cambio con un
plan similar".

La instrucción del gobernador Samuel García
Sepúlveda, subrayó, es que no sólo sea un plan
del gobierno, sino un esquema que incluya la
intervención de la ciudadanía, la academia, los
empresarios y las ONGs.

Recientemente, se actualizó el inventario de
emisiones para el área metropolitana de
Monterrey con el apoyo del Clean Aire Institue.

Al respecto, su director, Eugenio Prieto Soto,
resaltó que es momento que cada quien con-
tribuya a la causa.

“Se deben establecer las pautas para el desar-
rollo e implementación de políticas, programas
y/o proyectos orientados a reducir, simultánea-
mente, la contaminación, pero cada uno debe hac-
erse responsable de lo que le toca”.

Se contempla que el PIGECA esté terminado
para la primavera de este año.

Durante la instalación de su Consejo Rector,
García Sepúlveda advirtió que nada detendrá la
agenda verde de Nuevo León.

Lo anterior toda vez que ya no solo es un tema
ambiental, sino también de salud pública.

"Yo creo firmemente que vamos muy tarde,
hemos perdido muchos años, lo más trágico es
que hemos perdido muchas vidas", refirió.

"Cuando vemos los números de muertes direc-
tas, nos compartían 2 mil 500, nosotros tenemos
4 mil, pero son más indirectas. Las enfermedades
relacionadas con la calidad del aire cada vez cre-
cen más".

"Este tema no solo es de calidad del aire, es ya
de salud pública, son temas que no se deben poli-
tizar…no hay cabildeos, no hay moches que
vayan a detener la agenda verde en Nuevo León",
puntualizó.

La nueva Constitución, destacó, plasma el
derecho de las y los nuevoleoneses a tener un
medio ambiente sano, ciudades sustentables, el
derecho a energías renovables y a un transporte
público sobre el motorizado.

El Consejo Rector, explicó Martínez Muñoz,
se trata de una instancia de asesoría, seguimiento,
articulación, formación, corresponsabilidad y
control en el marco de la formulación e imple-
mentación del Plan Integral de Gestión de la
Calidad del Aire y su modelo de gobernanza del
aire. 

Actúa como representante de la población a
través de la participación, el diálogo, la articu-
lación interinstitucional e intersectorial, la corre-
sponsabilidad, el apoyo a la gestión y sus
avances, la evaluación, el control y seguimiento a
la gestión del PIGECA.

Mediante reuniones con diferentes sectores de
la población, durante las últimas semanas se
tuvieron encuentros con la sociedad civil,
académicos e investigadores, y el sector produc-
tivo.  

Transporte no motorizado, Incremento de
árboles, eficiencia de transporte urbano y de
carga, decreto de zonas de bajas emisiones y
movilidad sostenible, modernización de flota
vehicular y electro movilidad, son algunas de las
estrategias.

Además de reducción de emisiones de la
industria del petróleo, desarrollo urbano
sostenible, mejores prácticas de combustión en
calderas y hornos, programa de desarrollo indus-
trial bajo en emisiones, mejoras en la calidad de
los combustibles, y recuperación de vapores de

gasolina en estaciones de servicio.
Es de destacar que, por ser altamente contami-

nante, el gobierno de Nuevo León solicitó a
Pemex reducir sus emisiones y mejorar com-
bustibles.

En mesa de trabajo, Martínez llamó a la
Refinería de Cadereyta a ir más allá en su proce-
so de modernización.

Para lo cual se presentó el inventario de emi-
siones de la planta, y posibles soluciones para
revertir la situación.

"Se llevó a cabo una reunión histórica donde
participaron funcionarios del corporativo de la
empresa Petróleos Mexicanos, de la refinería de
Cadereyta, así como con la Semarnat y la
Secretaría de Salud del Estado de Nuevo León",
informó el área.

"Se presentó el inventario de emisiones que se
elaboró de la refinería y se habló sobre la regu-
lación de los combustibles derivados del
petróleo".

"Y se solicitó un compromiso de parte de la
paraestatal de presentar metas de reducción de
emisiones en toneladas, además de mejorar los
combustibles", agrega.

Es de destacar que un grupo de trabajo que
dará seguimiento a cada uno de los puntos.

ASEGURAN BAJAR DÍAS CONTAMINADOS
Si bien la contaminación parece ir en aumento,

Nuevo León registró menos días fuera de la
norma ambiental.

Durante el 2022, refirió el también ex
Secretario de Medio Ambiente, se tuvieron 29
días menos sucios que el año anterior.

A la par, personal del área efectuó 691 visitas
de inspección y aplicaron 200 medidas, que
incluyen 181 suspensiones por violaciones a la
calidad del aire y 7 clausuras.

Se incorporó una nueva estación de monitoreo,
con la cual suman 15; las dos estaciones móviles
y las nueve cámaras ubicadas en puntos estratégi-
cos del Área Metropolitana de Monterrey, cuyas
transmisiones son abiertas al público en general.

Más de 480 mil automóviles se registraron en
el programa de verificación vehicular, y en el 30
por ciento de ellos se han detectado emisiones
superiores a lo que marca la norma mexicana de
emisiones vehiculares.  

Martínez destacó también la importancia del
programa de reforestación, que suma alrededor
de 127 mil árboles en la Zona Metropolitana de
Monterrey y en otras áreas de la entidad.  

“Algo muy importante es la reforestación,
porque los árboles en sus hojas detienen los con-
taminantes y una parte importante de las partícu-
las, está comprobado que dentro de las áreas
arboladas hay menos contaminación”, expuso.  

“Los árboles que plantemos en la sierra tam-
bién tienen esa misma función, porque la contam-
inación no se queda en el Área Metropolitana,
sino que se expande a los bosques cercanos”.

Nuevo León cristalizará este 2023 su Agencia
Estatal de Energía Renovable y Agencia de
Calidad del Aire.

Tras su creación dentro de la nueva
Constitución del Estado de Nuevo León, las áreas
iniciarán operaciones en breve.

Dentro del Presupuesto Estatal de Egresos se
incluyó recursos para ello.

Promover inversiones e instalación de empre-
sas eólicas, solares y geotérmicas, será su princi-
pal objetivo.

“Hoy tenemos una nueva Constitución que
trae innovaciones como el derecho a una ciudad
sustentable, el derecho a energía renovables, y el
derecho a trasporte público”, expuso.

“Pero también se crearon dos nuevas agencias,
una es la Agencia de Energías Renovables, y la
Agencia de Calidad del Aire”.

“Aquí vamos a generar energía sustentable
y renovable”, abundó.

Resaltó que además de los vehículos y las
pedreras, lo que contamina hoy la ciudad es la
quema de combustibles fósiles.

“Todo esto tiene un potencial enorme”,
agregó.

Martínez Muñoz puso como ejemplo un
caso en Alemania donde colonias, escuelas y
empresas producen su propia energía eléctrica.  

Sentido en el que pugnó por la imple-
mentación de subsidios a las energías renov-
ables en vez de a los combustibles fósiles.

“El punto es encontrar lo que podemos
hacer aquí", manifestó.

Agregó que actualmente es más barato pro-
ducir un kilovatio hora a través de energía
eólica y solar en gran escala; escenario que
incluso permitiría a México exportar energía a
Estados Unidos.

"Tenemos que poner las facilidades y los
incentivos donde se requieren y usar las
energías renovables para mejorar la economía
del Estado", añadió.

Avanza Plan Integral de Gestión
Estratégica de la Calidad del Aire

Se busca reducir las concentraciones de partículas 
PM 2.5 y PM 10, así como la contaminación de ozono y

los días fuera de la norma ambiental

Alfonso Martínez destacó la importancia de bajar las emiciones contaminantes

Estrategias
•Transporte no motorizado.
•Incremento de árboles.
•Eficiencia de transporte urbano y de carga.
•Decreto de zonas de bajas emisiones y         
movilidad sostenible.
•Modernización de flota vehicular y electro
movilidad.

•Reducción de emisiones de la industria del         
petróleo.
•Desarrollo urbano sostenible.
•Mejores prácticas de combustión en
calderas y hornos.

•Programa de desarrollo industrial bajo en 
emisiones.
•Mejoras en la calidad de los combustibles.
•Recuperación de vapores de gasolina en
estaciones de servicio.



Sábado 18 de febrero  de 2023

La Secretaría de Medio Ambiente
alista reuniones con los mayores
emisores de compuestos orgánicos
volátiles, transportistas y académicos.

Si bien este miércoles se efectuó el
cambio de titular, las actividades con-
tinuarán.

El armado del Plan Integral de
Gestión Estratégica de la Calidad del
Aire, a concluirse en primavera, seguirá
a cargo de Alfonso Martínez Muñoz,
ahora Subsecretario de Gestión Integral
del Agua, Residuos y Biodiversidad de
la Secretaría de Medio Ambiente.

Tan es así que ya se cuenta con una
agenda para la semana del 20 al 24 de
febrero.

“Los trabajos de elaboración del
Plan Integral de Gestión Estratégica de
la Calidad del Aire del Área
Metropolitana de Monterrey,
encabezadas por la Secretaría de Medio
Ambiente, continuarán”, se informó
mediante un comunicado.

“Habrá reuniones con los mayores
emisores de compuestos orgánicos
volátiles; así como con los transportis-
tas y la academia”.

“Además de reuniones con empresas
para revisar los inventarios de emi-
siones y avanzar en los compromisos
individuales de reducción de las emi-
siones al aire”, agrega el escrito.

Es de destacar del 20 al 24 de

febrero, se efectuarán reuniones con
empresas, la academia y con organiza-
ciones ciudadanas y ciudadanos en
general; y con representantes de los
municipios del Área Metropolitana de
Monterrey.

“Con estas reuniones se siguen afi-
nando los detalles y los compromisos
de este importante plan”.

Se prevé que el PIGECA esté termi-
nado para la primavera de este año.

Con una visión a diez años, con-
tendrá estrategias y proyectos específi-
cos que deberán de implementarse a
partir de este 2023 a 2033, para reducir
de manera constante la mala calidad del
aire del área Metropolitana de

Monterrey.
Martínez Muñoz, destacó la impor-

tancia de bajar las emisiones contami-
nantes y hacer de tierras regias una
entidad más verde.

Escenario que reducirá también la
incidencia de enfermedades ocasion-
adas por los altos niveles de contami-
nación en el ambiente; se estima que al
año fallecen en el estado 4 mil personas
por esta causa.

De acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud, la contaminación
del aire es la mayor amenaza ambiental
para la salud pública en el mundo, pues
representa alrededor de 7 millones de
muertes prematuras cada año.

Con la finalidad de fomentar la ade-
cuación de las bibliotecas públicas a fin
de que tengan un enfoque incluyente,
Héctor García, diputado local de
Movimiento Ciudadano, presentó una
iniciativa para modificar la Ley de
Gobierno Municipal del Estado.

El legislador local propuso que, con

base a su capacidad presupuestaria, se
deban instalar computadoras con soft-
ware parlante, catálogos y acervo bibli-
ográfico en sistema Braille, y lectura en
voz alta, así como grabaciones de texto en
audio y audiolibros.

“Las bibliotecas son puertas de acceso
a conocimientos y cultura, es por ello que
desempeñan una función fundamental en

la sociedad, pues sus recursos y servicios
dan la oportunidad de aprender y sirven
de apoyo a la alfabetización y educación,
que resultan vitales dentro de una
sociedad”, dijo.

“Asimismo, garantizan la existencia
de un registro auténtico de conocimientos
creados y acumulados por las genera-
ciones pasadas, formando un patrimonio
cultural para la investigación de futuras
generaciones”, añadió.

El emecista señaló que, de esta man-
era, las bibliotecas ofrecerán innumer-
ables oportunidades de aprendizaje, sien-
do sinónimos de educación al estimular el
desarrollo económico, social y cultural.

El diputado de MC destacó que, con
base a la Red Nacional de Bibliotecas
Públicas, hay 7 mil 413 bibliotecas en
todo el país para brindar servicios gratu-
itos a más de 30 millones de usuarios
cada año. 

Mientras que, en Nuevo León hay 834
mil 256 personas con discapacidad, lo
que representa el 14 por ciento de la
población en la entidad, según las últimas
cifras del INEGI.

“Los desafíos que afrontan las bib-
liotecas están estrechamente ligados a las
excepciones y limitaciones que presen-
tan, teniendo una función vital a la hora
de permitir que éstas presten sus servicios
de manera integral y hasta qué punto
hacen posible la adquisición de
conocimientos a los ciudadanos en gener-
al”, puntualizó.

Va GLMC por bibliotecas incluyentes

Mantendrá Secretaría del Ambiente reuniones
con sectores que generan mayor contaminación

Para incorporar un capítulo dedi-
cado a regular el funcionamiento de
los parques zoológicos del estado, la
vicepresidenta del Congreso local,
Alhinna Vargas García, presentó una
iniciativa de reforma a la Ley de
Protección y Bienestar Animal, tras
considerar que existe una laguna
legal.

“En nuestra Ley de Protección y
Bienestar Animal se ha avanzado
mucho en el cuidado de las mascotas
y animales de compañía, pero se ha
quedado rezagado el bienestar de los
animales en cautiverio que se alojan
en los parques zoológicos”, dijo.

Vargas García recordó los lamen-

tables hechos que han ocurrido en el
zoológico de La Pastora, como el
ataque de perros ferales que ingre-
saron al parque y causaron la muerte
a dos canguros o la donación de
ejemplares a un rancho cinegético
privado.

“En nuestra entidad existen varios
zoológicos, algunos administrados
por la iniciativa privada y otros por
gobiernos locales, y todos tienen una
enorme responsabilidad de proteger
y cuidar a cada uno de los ejem-
plares de cada especie que tienen
bajo su resguardo”, señaló.

“Por ese motivo presentó esta ini-
ciativa en la que se proponen medi-

das específicas para el bienestar de
los animales en los parques zoológi-
cos, tanto públicos como privados,
que operan en Nuevo León”, agregó.

La legisladora del PRI comentó
que entre las acciones que propone
están la prevención para evitar la
transmisión de plagas y parásitos del
exterior a los animales del parque y
viceversa.

Además, de contar con buenas
condiciones para su alojamiento, sat-
isfacer las necesidades biológicas de
cada ejemplar, evitar la huida de ani-
males o el ingreso de especies inva-
soras, prohibir la donación en caso
de sobrepoblación.

Especialmente a ranchos cinegéti-
cos, para lo cual se propone estable-
cer mecanismos de intercambio de
animales con otros zoológicos
locales o nacionales, tanto privados
como públicos.

“Los parques zoológicos han
dejado de ser meras colecciones de
animales salvajes capturados en la
naturaleza, para transformarse en
centros de investigación y conser-
vación de la biodiversidad, así como
centros de educación para la
población. Por ello necesitamos leg-
islar en esta materia”, puntual-
izó.(ATT)

Sigue la mala calidad del aire

Buscan proteger a animales de los zoológicos

Diputado Héctor García presentó la iniciativa de ley

Con la finalidad de brindar apoyo
focalizado, el Cabildo de Monterrey
inició la atención médica en el hogar de
los adultos mayores de la ciudad.

Como parte del programa “Cabildo
en Movimiento”, cada semana se visita
una colonia ofreciendo servicios

municipales.
En esta edición, el programa se actu-

alizó y ahora junto con la Dirección de
Salud se acercaron consultas a los veci-
nos de la colonia Martínez

Los médicos les realizaron  una val-
oración general y les emitieron

recomendaciones de nutrición y ejerci-
cio.

La Síndica Primera, Lucy Beny
Villarreal explicó que “la idea es aten-
der de manera personalizada a nuestros
adultos mayores en situación de vulner-
abilidad”. (ATT)

Diputada Alhinna Vargas

El Municipio de Escobedo anunció
el cierre vial de la lateral de la
Carretera a Laredo, a un lado del
puente vehicular que cruza la Avenida
Sendero.  

Lo anterior debido a trabajos de
bacheo que se realizarán en un área de
500 metros cuadrados, aproximada-
mente, para la reparación de la estruc-
tura vial.

El cierre comenzó el día de ayer a
las 22:00 horas, con el fin de causar
menores afectaciones a los auto-
movilistas que circulan por la zona y
permanecerá cerrada hasta la noche del
domingo. 

Para quienes se dirigen a Carretera a
Laredo circulando desde Sendero o
Universidad, como alternativa tendrán
que tomar la Carretera a Colombia. 

Además, para los usuarios de trans-
porte público que toman las rutas sobre

la Avenida Universidad, la parada será
en la plaza comercial Andenes, por lo
que se deberán de trasladar hasta ese
lugar.

Este bacheo forma parte de la
primera fase de la ampliación de la lat-
eral de la Carretera a Laredo.  

Los trabajos consisten en la
ampliación de carriles y rehabilitación
de pavimento en un área de dos mil
metros cuadrados de la lateral de la
Carretera a Laredo, en su cruce con
Sendero en dirección hacia el norte.

Para ello, se demolerán banquetas y
se regenerarán dejando el espacio nece-
sario para ampliar de uno a dos carriles,
con esto se agilizaría el tráfico vehicu-
lar que circula por la zona.

La obra de ampliación representa
una inversión total de cuatro millones
de pesos y se estima que tengan una
duración de dos meses.(CLR)

Ahora en la lateral a un lado del puente que cruza Sendero

Siguen cierres en la Laredo

Con la finalidad de acelerar los
tiempos de entrega y que la zona fun-
cione con normalidad cuanto antes, el
Alcalde de San Pedro Garza García,
Miguel Treviño de Hoyos, se reunió
con los dueños de las empresas con-
tratistas que trabajan en la regen-
eración del Distrito Centro Valle 

Treviño de Hoyos detalló a los con-
tratistas y al equipo de trabajo sam-
petrino las reuniones que ha tenido con
el Grupo Ciudadano de
Acompañamiento, vecinos y comer-
ciantes del sector, quienes solicitan
que se reduzca el tiempo de las afecta-
ciones.

“Los vecinos y empresarios me
dijeron que apoyan lo que estamos
haciendo, reconocen que el deterioro
urbano de la zona se tenía que atender
con urgencia, pero también nos piden
ser muy eficientes y tardarnos lo
menos posible en los trabajos”, dijo. 

El alcalde de San Pedro informó
que en la reunión participaron los

dueños de las 4 empresas construc-
toras que participan en el proyecto,
gerentes y supervisores de obra y fun-
cionarios de la administración munici-
pal.

La obra está proyectada para con-
cluir a finales de este año, sin embargo
los contratistas se comprometieron a
presentar un programa de trabajo que
reduzca al máximo los tiempos de
entrega y libere los accesos viales tan
pronto como sea posible. 

También se comprometieron a
revisar preocupaciones y necesidades
específicas de vecinos y comercios
que puedan ayudar a reducir las moles-
tias.

Cabe destacar, que el Distrito
Centro Valle es un proyecto para
regenerar la zona con cableado subter-
ráneo, más árboles, banquetas cam-
inables, nuevo pavimento y nueva
infraestructura pluvial, de drenaje, de
agua y de gas.(ATT)

Proponen acelerar trabajos
del Distrito Centro Valle en SP

Los regidores de Monterrey iniciaron la atención médica en la colonia Martínez

Continúan actividades del “Cabildo en Movimiento”



8183-45-46-15 / 8183-45-40-80 Ext. 217  MONTERREY, NL, SÁBADO 18 DE FEBRERO DEL 2023 RESPONSABLE: CRUZ PARRA

Andrés Villalobos Ramírez

Un hombre que se desplazaba en

una camioneta, fue acribillado a bala-

zos por pistoleros quienes le dispararon

desde un vehículo, al poniente de la

ciudad.

La ejecución fue reportada a las

18:30 horas sobre Quinceava Avenida y

Rangel Frías, en la Colonia Cumbres,

primer sector. 

Elementos de Protección Civil

municipal y paramédicos de la Cruz

Roja arribaron al lugar, donde repor-

taron a una persona con heridas por

arma de fuego, al momento de arribar y

auscultar al masculino, ya no contaba

con signos vitales.

La persona que quedó sin vida y que

no ha sido identificado era de unos 45 a

50 años de edad, moreno, de pantalón

de mezclilla, suéter gris y llevaba

puesto un saco color oscuro, así como

tenis negros.

El masculino presentaba múltiples

lesiones por disparos de arma de fuego

en parietal, mandíbula y brazo izquier-

do, mismos que le cegaron la existen-

cia.    

El hombre conducía una camioneta

Tracker color gris y con placas de

Nuevo León, quien se desplazaba sobre

la Calle Quinceava Avenida al

poniente.

Una fuente allegada a las investiga-

ciones dijo que los agresores iban en un

Mazda color azul y seguían a su vícti-

ma por la Avenida Quinceava Avenida

al poniente.

Al momento de emparejar los autos

comenzaron a dispararle, perdiendo el

control del volante el conductor,

impactando la camioneta contra un

poste de la Comisión Federal de

Electricidad.

Al lugar arribaron agentes ministeri-

ales del grupo de homicidios y elemen-

tos de la policía de Monterrey, quienes

acordonaron el lugar, dónde se susci-

taron los hechos violentos, la tarde del

viernes.

Mientras que elementos del departa-

mento de Servicios Periciales de la

Fiscalía General de Justicia levantaron

15 casquillos calibre 40, los cuales

quedaron como evidencia.

Los peritos revisaron la calle

Quinceava Avenida de oriente a

poniente, en busca de más evidencias,

además de tomar fotografías y video en

el sitio, así como a la camioneta la cual

presentaba por lo menos ocho orificios

de bala, en la puerta del conductor.

LIGADO A EJECUCIÓN
Elementos de la Agencia Estatal de

Investigaciones lograron capturar y

ejecutar una orden de aprehensión a un

presunto delincuente implicado en una

ejecución ocurrido en una Barber Shop,

al norte de Monterrey, el pasado mes de

Enero.

Las autoridades identificaron al pre-

sunto responsable como Daniel de 34

años de edad, quién fue detenido en las

Calles Lima y J. Benavente, en la

Colonia Santa Cecilia, en el municipio

de Apodaca.

Una vez que los agentes ministeri-

ales lo detuvieron, de manera inmedia-

ta le mostraron la orden de aprehensión

que obra en su contra, por el delito de

homicidio calificado.

Los efectivos ministeriales lo lle-

varon a bordo de la patrulla, al Centro

de Reinserción Social Número 1, en

Apodaca.

Daniel es acusado de haber partici-

pado en la muerte violenta de Juan

Leobardo ocurrida el pasado 25 de

Enero del año en curso, en una

Barbería Los Reyes, ubicada sobre la

Calle Almazán, en la Colonia Lomas de

Anáhuac.

De acuerdo con la información pro-

porcionada por la autoridad, ese día

Daniel iba en compañía de Jorge

Alberto a bordo de un vehículo.

Al momento de llegar al lugar donde

se hallaba su víctima y al tenerlo en la

mira, le disparó en varias ocasiones

hasta dejarlo sin vida.

Los agresores se dieron a la fuga a

bordo del vehículo, el pasado 31 de

enero, Jorge fue detenido y llevado al

penal estatal.

La víctima se trasladaba en una camioneta.

Sergio Luis Castillo

Personal de la Agencia Estatal de

Investigaciones indaga las causas de la

muerte de un joven, que fue encontra-

do sin vida en una parada de camiones,

en el municipio de Cadereyta.

La víctima presenta diversos golpes

contusos en su rostro y otras partes del

cuerpo, pero esperaran los resultados

de la autopsia de ley.

Los trágicos hechos se reportaron a

las 11:00 horas de este viernes, en la

Avenida Del Alamo y Avenida del

Valle en la colonia Valle del Roble.

El ahora occiso fue identificado

como Axel Aladir Garza, de 16 años de

edad, con domicilio en el mencionado

sitio.

Fueron vecinos del lugar, quienes

llamaron a las autoridades, al ver al

joven tirado en medio de la carpeta

asfáltica.

Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro,

entre ellos personal de Protección

Civil.

Desafortunadamente, cuando revis-

aron el cuerpo, el joven ya estaba sin

vida.

Mencionaron que el menor en ese

momento iba a trabajar y estaba

esperando la llegada de una ruta

urbana.

Su familia negó que el menor

sufriera de alguna enfermedad o que

padeciera de convulsiones, con lo cual,

se descarta que haya sido por causas

naturales.

MUERE EN SC
Un joven falleció luego de que le

cayó un vidrio templado y sufrió difer-

entes lesiones, la tarde de ayer en un

centro comercial de Santa Catarina.

El reporte del accidente se realizó

alrededor de las 13:21 horas, en

Soriana Híper, que se ubica en Avenida

Alfonso Reyes y Camino a la Banda,

en la Colonia Vía Cordillera.

La persona fallecida es un hombre

de entre 18 a 23 años de edad, que pre-

sentaba diversas lesiones en el cuerpo.

Se estableció que la persona pre-

sentaba hemorragia y tenía los vidrios

en el cuerpo.

En otro caso, la FGJ logró identi-

ficar al hombre asesinado la noche del

pasado jueves, en Cadereyta.

La venta de sustancias prohibidas,

sería la causa que originó el siniestro,

donde una joven lo que acompañaba,

también resultó herida.

Las autoridades mencionaron que ya

existen avances en las indagatorias.

Desconocen cómo comenzaron las llamas.

Gilberto López Betancourt 

El incendio de la fachada de un edi-

ficio en el centro de Monterrey movi-

lizó ayer a elementos de Bomberos

Nuevo León, Protección Civil del

Estado y municipal, y de otras corpora-

ciones.

En el siniestro, registrado alrededor

de las 6:00 horas, no se reportaron

lesionados, únicamente daños materi-

ales.

Los hechos fueron en el edificio

Fantasías Miguel, ubicado en la

esquina del lado norte poniente de la

Avenida Juárez y calle Ocampo, del

cual se quemó la fachada.

Las autoridades además cerraron la

Avenida Juárez, calle Ocampo y otras

arterias para los trabajos de sofocación

del siniestro, lo que ocasionó proble-

mas en la vialidad por más de una hora.

El fuego además dañó otros locales,

algunos de ellos de la Plaza del Audio,

por lo que las autoridades resguardaron

el área.

Elementos de la Policía municipal y

personal de Tránsito también estu-

vieron en el lugar de los hechos.

En el establecimiento no había per-

sonas, pero se estableció que el exte-

rior es frecuentado por indigentes que

en ocasiones ingresan.

Las causas del siniestro ya se inves-

tigan y una vez que la situación quedó

bajo control procedieron al rescoldo

para evitar que las llamas pudieran

resurgir.

Más de una hora después se la vial-

idad en Juárez y otras calles del sector

fue reabierta por los tránsitos.

Las autoridades señalaron más tarde

que el fuego consumió principalmente

la fachada, donde se encontraba el

local “Fantasías Miguel”, pero actual-

mente no tenía actividad.

Ejecutan a conductor en Cumbres

Investigan muerte de jovencito

Se registró en Cadereyta.

Encañona a
encargado
de tienda

Gilberto López Betancourt 

Tras encañonar en la cabeza con

una pistola al encargado de una tienda

de conveniencia para robar cerveza,

una persona fue detenida por elemen-

tos de la Secretaría de Seguridad y

Protección a la Ciudadanía de

Monterrey, en el centro de la ciudad.

La captura de Adrián V., de 40 años

de edad, se registró aproximadamente

a las 20:00 horas del jueves, en la

avenida Félix U. Gómez y la calle

Albino Espinoza.

Al arribar policías al sitio de los

hechos se entrevistan con el afectado,

de 27 años, quien les refiere que se

encontraba trabajando y entró al local

el presunto, tomando 12 latas con

cerveza, pero comienza a esconderse

entre los pasillos.

El trabajador le dice al sospechoso

que si va a liquidar la mercancía, el

masculino le dice que la cerveza es de

él, por lo que saca un arma de fuego, le

apunta al encargado en la frente, ma-

nifestándole que se despida de su

familia.

Tratan de ubicar a los responsables de la agresión.

Andrés Villalobos Ramírez

La FGJ cateó un domicilio donde

localizaron una camioneta relacionada

con la muerte de una joven mujer que

fue ejecutada y su hermano resultó

lesionado, en San Nicolás.

La revisión al domicilio ubicado

sobre la Avenida Cinco y Calle

Fresnos, en la Colonia Hacienda Los

Morales. 

Los efectivos ministeriales arri-

baron la noche del jueves al domicilio

donde con el mandamiento judicial,

ingresaron e  iniciaron las pesquisas. 

Al interior de la casa los agentes

ministeriales localizaron una camione-

ta marca Biuck color negra con placas

de Nuevo León, la cual registraron. 

Una fuente allegada a las investiga-

ciones mencionó que la camioneta pre-

sentaba un impacto de arma de fuego,

sin mencionar otros indicios.

Los agentes ministeriales iniciaron

las investigaciones del caso, luego de

ser avisados que en el Hospital

Metropolitano llegó una mujer identifi-

cada como Karla Patricia, de 23 años

de edad con un impacto de arma de

fuego en la cabeza, dónde murió.

Los ministeriales se percataron que

en el mismo nosocomio ingresó el her-

mano de la mujer fallecida, a quién

interrogaron en torno a lo sucedido.

El taller de artesanías quedó hecho cenizas.

Acaba fuego con taller
Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización de los

puestos de socorro se registró en el

municipio de Santiago, al reportarse el

incendio de un taller de artesanía.

El siniestro dejó cuantiosas pérdidas

materiales, pero afortunadamente, no

se reportaron personas lesionadas.

Protección Civil Municipal, infor-

mó que el siniestro se reportó a las

10:00 horas, en el kilómetro ocho de la

Carretera que conduce al paraje Cola

de Caballo.

En ese sitio estaba un negocio edifi-

cado con madera y lamina.

Mencionaron que en este sito se fab-

ricaban muebles rusticos y otras arte-

sanías típicas de Santiago.

Hasta el momento se desconoce,

que pudo haber iniciado el incendio.

Pero no se descarta que se haya

quedado encendida una maquina corta-

dora y esto provocó el sobrecalen-

tamiento.

Las chispas alcanzaron una madera

y posteriormente, el fuego se propago

rápidamente.

Los hechos ocasionaron la llegada

de unidades de Protección Civil del

Estado, brigadistas locales y personal

de la central de Bomberos.

Los socorristas trabajaron en forma

coordinada, para combatir el fuego,

pues el local incendiado, estaba muy

cerca de otros negocios.

Los bomberos estuvieron trabajando

por espacio de dos horas.

Se incendia fachada 
de edificio en el Centro

Renta casas abandonadas; cae por fraude
Sergio Luis Castillo

Policías de la Guardia de

Proximidad de Apodaca detuvieron a

un presunto defraudador que a través

de Facebook anunciaba en renta casas

abandonadas, con las que obtenía

dinero sin ser el propietario, ni tener

relación con los dueños de la vivienda.

Hasta hoy se han presentado cinco

denuncias en la Fiscalía estatal,

trascendió, por la supuesta renta de dos

casas, en contra del hombre detenido

que se identificó como Carlos, de 41

años, quien en redes sociales usaba el

alias de Gerardo Teniente.

El modo de operar del falso arren-

dador fue que anunciaba en renta las

casas en Facebook, de las que previa-

mente se había asegurado que estaban

abandonadas, y citaba a los interesados

para solicitarles alrededor de 4 mil 500

pesos de la renta y un depósito.

De cada defraudado obtenía unos 9

mil pesos, tras citarles a firmar un con-

trato de renta ficticio, porque los

engañaba asegurando ser el propietario

del inmueble que les mostraba.

Ayer alrededor de las 14:10 horas,

los policías capturaron al presunto

timador en Avenida Girasol  y San

Jerónimo de la Colonia Jardines de San

Patricio, cuando pretendía huir en un

auto Sonic, color plata, después de

cobrar un anticipo de mil 500 a una

afectada de una casa.

La denunciante, al ver a la unidad

policial pasar por el lugar, solicitó au-

xilio porque se dio cuenta del engaño.

Localizan camioneta 
ligada a un asesinato
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Alberto Cantú                               

El Monterrey irá este sábado por un

triunfo más en la Liga MX, todo esto

para seguir en lo más alto de la tempo-

rada de en este Torneo Clausura 2023. 

En punto de las 17:05 horas y

desde el Estadio BBVA, los Rayados

jugarán ante Necaxa, todo eso en la

fecha ocho del Torneo Clausura 2023

en esta Liga MX. 

Tras vencer el miércoles pasado en

casa al cuadro de los Gallos, el

Monterrey llegó a 18 puntos en siete

jornadas de este campeonato mexicano

y se mantuvieron en lo más alto del

Balompié Nacional, superando en ese

sentido a Pachuca y Tigres.

Pero además de eso, de liderar el

Torneo Clausura 2023 en esta Liga

MX, el Monterrey logró tener con

eso hasta seis victorias al hilo su

mejor registro de triunfos consecuti-

vos en la historia de los torneos cor-

tos, además de que ahora aspiran a

lograr esa mayor cifra de juegos

ganados en su historia que todavía

pertenece a Roberto Scarone cuando

los dirigió en la temporada 1963-

1964 con ocho seguidos. 

Mientras que Rayados hoy intentará

conseguir su séptima victoria al hilo en

este torneo corto, en este Clausura

2023 para con ello seguir de cerca de

cumplir con más récords para el club y

de paso seguir en lo más alto de esta

temporada regular, enfrente del

Monterrey habrá un rival que está

necesitado del triunfo. 

El rival de hoy en el Gigante de

Acero para Rayados es el conjunto del

Necaxa, equipo que solo tiene siete

puntos de 21 posibles, lo cual es pro-

ducto de dos victorias, un empate y

cuatro derrotas. 

Necaxa viene de vencer a Pumas,

pero eso no les quita que aún tengan un

campeonato muy irregular en cuanto a

puntos se refiere en este Torneo

Clausura 2023 de la Liga MX, motivo

por el cual hoy intentarán vencer al

conjunto de Rayados para dar la sor-

presa en la Liga MX, siendo esa una

que realmente seria inesperada ya que

hoy todos esperan un sencillo triunfo

en el Monterrey. 

Esteban Andrada; Stefan Medina,

Víctor Guzmán, Héctor Moreno, Jesús

Gallardo; Celso Ortiz, Luis Romo,

Alfonso González; Maxi Meza, Germán

Berterame y Rogelio Funes Mori sería el

equipo que iniciaría en Rayados. 

Tras esta situación, hoy el

Monterrey enfrenta al Necaxa e inten-

tará conseguir otra victoria para seguir

en lo más algo de la Liga MX, aunque

también está la posibilidad de ganar,

sacar los tres puntos y con eso conti-

nuar cerca de seguir rompiendo mar-

cas históricas para el club, lo cual ya

de paso es totalmente destacable para

un Rayados que ha tenido un extraor-

dinario 2023 y habrá que esperar a ver

si los Rayos no tratan hoy de acabar

con esa situación ya sea con una vic-

toria o empate en el Gigante de Acero

por parte de ellos. 

Alberto Cantú                                     

Tigres buscará volver hoy al triunfo en
la Liga MX, todo esto para mínima-
mente aspirar al subliderato en este
Torneo Clausura 2023 y si hay algo de
más suerte, hasta el primer lugar. 

Será este día cuando enfrenten en
Guadalajara al conjunto del Atlas, todo
esto en un duelo que pertenece a la
fecha número ocho del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX y el cual
iniciará a las 19:05 horas. 

Este duelo será el tercero de Marco
Antonio Ruiz como técnico de Tigres y
eso es después de la victoria sobre
Pumas y el empate ante Bravos. 

Después de ese buen partido ante
Pumas que fue el debut con triunfo
del “Chima” como técnico de Tigres,
el conjunto felino dejó algo de dudas
en su funcionamiento de juego fren-
te a Bravos y apenas les alcanzó para
el empate. 

Tigres incluso hoy aspira al liderato
en este Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX y eso pasaría si vencen hoy al

Atlas de Guadalajara, además de espe-
rar una derrota de Rayados en casa
frente a Necaxa y que Pachuca no
derrote al Toluca el próximo domingo. 

Enfrente estará un Atlas de
Guadalajara que solo suma una victo-
ria en siete juegos, lo cual es producto
de que tengan solo siete puntos de 21
posibles, pero hay que recordar algo y
eso es que los felinos no han tenido
grandes visitas al Estadio Jalisco y en
contra de los rojinegros; recordar que
este club eliminó a los felinos en ese
campo en el repechaje del Clausura
2021 y los goleó en la semifinal de ida
del CL2022, por resultado de tres tan-
tos contra cero. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino,
Igor Lichnovsky, Samir Caetano, Jesús
Angulo; Guido Pizarro, Rafael Cario-
ca, Fernando Gorriarán; Luis Quiño-
nes, Sebastián Córdova y Nicolás Ibá-
ñez serán los que iniciarán en Tigres. 

Con ese equipo hoy Tigres buscará
volver al triunfo en la Liga MX y con
eso seguir en la pelea por lo más alto
del Balompié Nacional.

Alberto Cantú                                

El Club de Futbol Monterrey ha sacado

este año a la venta su respectivo tequila,

siendo esto algo difundido en las prime-

ras horas del viernes. 

Este tequila es conocido como

“Rayas” y solo tiene por lo pronto la

situación de envíos en México,

además de que su fabricante es el pro-

pio “Rayados”. 

Incluso el costo de la bebida también

ya está difundido y anda en los mil 499

pesos mexicanos. 

Dicho tequila se puede adquirir por

las distintas aplicaciones de autoservicio

como Amazon. 

Además de eso, al adquirir el produc-

to, en los momentos previos a pedirlo se

puede personalizar y eso es pidiendo que

el tequila albiazul tenga el nombre de la

persona que lo adquirió, haciendo con

esto mucho más atractiva esa situación

de poder hacerse de esa bebida. 

Alberto Cantú                                                     

José Juan Macías, futbolista mexicano de las

Chivas, volverá a estar fuera de las canchas por

ocho o nueve meses más. 

Macías, quien en este mes de febrero se había

recuperado de su lesión de ligamento cruzado, ahora

ha vuelto a lesionarse de eso mismo. 

Tras esta situación, Macías estará fuera de las can-

chas por ocho o nueve meses más, lo que significa

que volvería a jugar hasta diciembre de este año o

enero del 2024. 

Las Chivas Rayadas del Guadalajara dieron a

conocer esta situación en el desarrollo del viernes.

Macías, de 23 años de edad, no juega en las Chivas

Rayadas del Guadalajara desde mayo del 2022. 

Ciudad de México / El Universal        

Sergio "Checo" Pérez comenzará la

temporada 2023 de la Fórmula 1 el

próximo 5 de marzo con el Gran

Premio de Bahréin y al parecer ya

tiene un casco el que podría tener

“súper poderes”.

En sus redes sociales Pérez presu-

mió con un particular video que se

unió a Marvel.

Dicho casco se trata el que utiliza

el super héroe Ant Man, quien en las

películas de Marvel forma parte los

“Avengers” (Vengadores).

Esta colaboración de "Checo"

Pérez forma parte de la promoción

para la cinta "Ant Man and the

Wasp" que se estrenó este viernes

17 de febrero.

"Checo" Pérez para este 2023

quiere superar lo logrado en la

temporada 2022, donde terminó en

el tercer puesto en el campeonato

de pilotos.

Tanto el piloto mexicano como

su coequipero Max Verstappen

tendrán la misión de lograr los

podios para Red Bull con su nuevo

monoplaza el RB19.

Felinos buscan 
volver al triunfo

A mantener la cima
Rayados intentará conseguir 
su séptima victoria al hilo.

Buscan seguir rompiendo marcas en el club.

Solo aspiran a mantener el subliderato.

‘Checo’ Pérez se une 
al Universo Marvel 

Esta colaboración de forma parte de la promoción para la cinta Ant Man
and the Wasp estrenada este viernes.

Saca Rayados su propio tequila

‘Rayas’ es el tequila del club regiomontano.

Se pierde Macías 
casi todo el 2023

Estará fuera de las canchas por ocho o nueve meses.
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Además de los duelos entre Rayados
ante Necaxa y Atlas frente a Tigres, la
fecha ocho del Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX va a seguir este día y lo hará

con dos juegos más. 
El día de futbol iniciará a las 17:00

horas cuando el conjunto de San Luis
enfrente al Santos Laguna. 

Más tarde, a las 21:00 horas, los
Pumas de la UNAM van a jugar en casa
en contra de las Chivas Rayadas del
Guadalajara. 

En el primer partido, el San Luis viene
de ser perder ante América y con eso
suman solo ocho puntos en siete fechas,
mientras que Santos cuenta con la misma
cifra de unidades y hoy los dos están
obligados al triunfo si es que no desean
salir de los primeros 12 de la tabla gen-
eral, en la zona de repesca. 

Ya en el otro duelo, Pumas que tiene
ocho puntos jugará frente a unas Chivas
que tienen 12 unidades, siendo ahí el
favorito un conjunto tapatío que viene
motivado tras su victoria sobre Xolos.

En el primer juego hay mucha paridad
entre los rivales, mientras que en el
segundo, Chivas es favorito sobre
Pumas, pero eso es solo en la previa del
duelo y ahora habrá que esperar si estos
pronósticos se cumplen en cancha o hay
sorpresas de último momento. 

Con Joaquín Moreno y Joel
Huiqui como auxiliares técnicos,
Cruz Azul consiguió su primera vic-
toria del Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX, todo esto al vencer al con-
junto del Puebla de la Franja.

El conjunto celeste logró vencer
al Puebla de visitantes y eso fue por
marcador final de tres goles contra
uno.

Un gol de Carlos Rodríguez, otro
de Julio César Domínguez y uno
más de Gonzalo Carneiro bastaron
para el triunfo de Cruz Azul, conjun-
to que solo padeció de la diana en
contra de Lucas Jaques.

Tras esta situación, Cruz Azul ya
sumó de a tres unidades y con eso
llegaron a cuatro puntos en ocho
fechas.

El conjunto del Puebla de la
Franja, por su parte, cuenta con siete
unidades de 24 posibles.

IGUALAN JUÁREZ
Y LEÓN

Los Bravos de Juárez igualaron
en casa con el León de Guanajuato,
todo esto en la jornada ocho del
Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX.

El conjunto de Bravos igualó a
cero goles en casa con el conjunto
del León de Guanajuato, en duelo
realizado en el Estadio Olímpico de
Ciudad Universitaria, en Ciudad
Juárez.

Duelo parejo y de pocas llegadas,
siendo la escuadra del León un poco
superior en el duelo, pero aún así no
se llevaron el triunfo.

Ambos equipos se quedaron con
10 jugadores luego de las expul-
siones por parte de Paul Bellon y
Alejandro Arribas.

Tras este resultado, ambos
equipos lograron llegar a 11 puntos
en este presente campeonato mexi-
cano.

Ante la ausencia de Gignac por lesión,
en Tigres habrá algunas modificaciones
en el equipo titular para jugar este sába-
do en Guadalajara frente al Atlas, todo
esto en la fecha número ocho del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX.

Francisco Sebastián Córdova tendrá
su primera titularidad con Tigres en este
año y él suplirá en el ataque al francés
Gignac.

Nahuel; Aquino, Lichnovsky,
Caetano, Angulo; Pizarro, Carioca;
Gorriarán, Quiñones, Córdova; Ibáñez
fue el equipo titular de Tigres en la prác-
tica del viernes en el Estadio
Universitario.

Otras modificaciones fueron la salida
de Jesús Garza y Diego Reyes del cuadro
titular, todo esto después de que Javier
Aquino e Igor Lichnovsky entraran al
plantel estelar por esos jugadores.

A excepción de eso, el restante equipo
que jugó de inicio ante Bravos, es el
mismo en los Tigres para el cruce en con-
tra de los rojinegros.

El conjunto del "Chima" Ruiz buscará
vencer al Atlas de Guadalajara para lle-
gar a 18 puntos en el Torneo Clausura

2023 de la Liga MX.
Una victoria de Tigres sobre Atlas,

todo eso aunado a una derrota de
Rayados en casa ante Rayos de Necaxa y

un empate o traspié de Pachuca sobre
Toluca, haría que los felinos tomaran la
punta de este campeonato mexicano.

(AC)

En la Revelations Cup o en el
Premundial de Concacaf, pero hoy
las selecciones mexicanas buscarán
tener un gran sábado, con grandes
resultados. 

La Selección Mexicana de Futbol
Femenil jugará hoy en su segundo
encuentro de la Revelations Cup,
cuando este día enfrenten al cuadro
de Costa Rica y eso sea a las 16:00
horas. 

Ya en los Cuartos de Final del
Premundial de Concacaf y a las
16:00 horas , la Selección Mexicana
de Futbol Varonil, la Sub-17, jugará
en contra de Nicaragua. 

Las mexicanas buscarán hoy
vencer a las costarricenses para cada
vez están más cerca del título en esa
justa. 

El conjunto mexicano, por su
parte, hoy buscará vencer a su rival
para meterse a las semifinales del
Premundial de Concacaf y con eso

estar cada vez más cerca del
Mundial Sub-17 que será en
noviembre de este año y en Perú. 

Tras estos aspectos, habrá que ver
si hoy es un día positivo para las
selecciones mexicanas, quienes
intentarán seguir por el gran camino
en sus justas de la Revelations Cup
en Guanajuato y el Premundial que
está siendo en Guatemala. 

Julián Araujo, futbolista mexico-
americano y ex jugador del Galaxy de los
Ángeles en la MLS, ya luce ahora sí la
casaca del Futbol Club Barcelona de
España.

Tras llegar el jueves a la ciudad
española para firmar con ese club,
Araujo ya el viernes pudo conocer a los
directivos del equipo culé y ahí se puso
la indumentaria del Futbol Club
Barcelona.

Este futbolista de 24 años llega al
Barcelona tras jugar anteriormente en el
Galaxy de los Ángeles, conjunto en el
que compartió equipo con su conna-
cional Javier Hernández.

Araujo llega al Barcelona con un con-

trato hasta mediados del 2026, por los
próximos tres años y medio.

Finalmente, la situación con FIFA se
logró resolver en el sentido de que, si se
permitió que Araujo firmara por el

Barcelona en esta temporada, aunque él
llegará al Barça Atlétic, a la filial de este
conjunto culé y la cual es dirigida por el
también mexicano Rafael Márquez
Álvarez.

La Fiscalía de Ciudad de México está
buscando a la mujer que supuestamente
fue agredida sexualmente por Palermo
Ortiz, por el jugador de los Pumas de la
UNAM en la Liga MX. 

La intención de la búsqueda sobre esa
mujer es para que puedan entrevistarla,
siendo esto algo difundido desde el día
viernes. 

Además de entrevistarla para saber de
primera persona lo que supuestamente
hizo el jugador de Pumas, también
quieren brindarle esa ayuda psicológica. 

Los hechos de la supuesta violación
habrían sucedido el pasado 8 de enero de
este año, hace poco más de un mes. 

Fue apenas el pasado jueves, al surgir
la noticia, ese momento en el que el Club
Universidad Nacional se pronunció al
respecto y afirmaron que ni el jugador o
ellos habían sido notificados respecto a
la denuncia, por lo cual el zaguero cen-
tral continuaba concentrando con el
equipo de cara al partido de la jornada
número ocho ante las Chivas.

Suplirá Córdova a 
Gignac ante Atlas

Francisco Sebastián Córdova tendrá su primera titularidad con Tigres en este
año 

Santos y San Luis, obligados al triunfo

Siguen las actividades de la jornada 

Por fin gana La Máquina
Cruz Azul

suma cuatro
puntos en el

torneo

Vencen al Puebla por tres goles a uno.

Quieren selecciones
tener un gran sábado

El Tri femenil
jugará  su
segundo

encuentro de la
Revelations

Cup

Se enfrentan a Costa Rica

Fiscalía busca a presunta víctima

Aún no reciben notificación alguna

Araujo se
viste de
baulgrana

Llegará al Barça Atlétic, la filial dirigida por el también mexicano Rafael
Márquez Álvarez.
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Daniil Medvédev, reconoci-
do tenista de origen ruso, ya está
en las semifinales del Torneo de
Rotterdam, en la ATP.

El mencionado tenista ruso
pudo lograr esta situación juego
de vencer en una ronda anterior
al propio Félix Auger Alliasime.

Medvédev superó a Félix
Auger Alliasime y eso fue por
sets finales de 6-2 y 6-4, logran-
do esta situación de forma sen-
cilla.

Ahora Medvédev avanzó a
las semifinales del Torneo de
Rotterdam y ahí jugará en con-
tra Grigor Dimitrov.

Esa semifinal entre el ruso
Daniil Medvédev y Grigor
Dimitrov va a ser este sábado y
en punto de las 08:00 horas.

Los Padres de San Diego son otro
equipo más que se ha interesado en
fichar al japonés Shohei Ohtani.

Además de los Padres de San
Diego, equipos como Mets, Dodgers
y Gigantes de San Francisco son los
equipos que más interés han mostra-
do en este pelotero.

Ohtani es un jugador que tiene
números extraordinarios como
pitcher y bateador en las Grande
Ligas, siendo él ese pelotero estrella
de los Angelinos de los Ángeles.

Este jugador acaba contrato con
los Angelinos cuando acabe esta

respectiva y próxima temporada de
la MLB, motivo por el cual va a ser
agente libre de las Mayores en el
2024.

Se dice que él podría tener un
contrato de 500 millones de dólares
y por 10 años para el 2024 en ade-
lante, siendo ahora los Padres de
San Diego otro equipo interesado en
este jugador y uno de los que
podrían hacerle una oferta de ese
tipo cuando él acabe su contrato con
los Angels al término de la próxima
temporada en las Grandes Ligas que
iniciará a finales del próximo mes.

El viernes 17 de febrero fue el inicio
de la temporada en la Sultana del Norte
de la corrida de toros, siendo esto algo
suscitado en la Plaza Monumental
Monterrey, escenario que vivió
increíbles acontecimientos. 

La Plaza de Toros Monumental
Monterrey vivió la despedida de los rue-
dos del histórico Juan Antonio Adame,
histórico torero regiomontano, así como
también más cosas. 

Una de ellas fue la presencia del inter-
nacional Andrés Roca Rey, así como
también la del lagunero Arturo Gilio. 

La velada comenzó cerca de las 21:00
horas del viernes y en total se trabajó con
seis toros de la Bernardo de Quiroz,
logrando los tres toreros el llevarse el
aplauso del respetable, aunque aún más
un Juan Antonio Adame que ante su
gente se pudo retirar luego de una extra-
ordinaria carrera en el mundo de la tau-
romaquia. 

Cabe señalar que, en su despedida, el
regio Adame no logró cortar ninguna

oreja, mientras que Arturo Gilio sí y tam-
bién hubo otra para Andrés Roca Rey. 

Al final, la gente regia respondió al
evento y el viernes por la noche hubo
una gran entrada en la Plaza de Toros

Monumental Monterrey, todo esto para
con ello abrir la temporada de la tauro-
maquia en la Sultana del Norte, esa que a
su vez despidió de los ruedos al propio
Juan Antonio Adame. 

Paola Longoria, raquet-
bolista mexicana y la mejor del
mundo en esa disciplina, ya está
en la final de dobles femenil en
el certamen de la LPRT de
Arizona.

Longoria avanzó a la final de
dobles femenil junto a su com-
pañero Rajisch, siendo ellas las
que vencieron a la pareja
femenina de Martínez y
Rodríguez.

La antes citada y Rajisch
lograron superar a esas com-
petidoras y eso fue por sets
finales de 15-11, 10-15 y 13-11.

Ahora la mexicana Paola
Longoria y su competidora
conocerán en las próximas
horas a sus rivales en la final de
Arizona, en Estados Unidos.

Gabriela López, golfista mexicana de
la PGA, ha mantenido su gran paso en el
reciente Torneo de Arabia Saudita, en el
Ladies European Tour. 

La mexicana, quien fue sexta en la
primera ronda del jueves, acabó en la
quinta posición durante el día viernes,
aún en la pelea por la victoria que de
concretarla y ser realidad, esa la culmi-
naría hasta el domingo. 

López registra un -9 en el score y un
total de 135 golpes, estando a unos cua-
tro golpes bajo par de la líder Aditi
Ashok. 

También la mexicana María Fassi
logró mejorar el viernes y se recuperó de
su irregular jueves, todo esto después de
que la antes citada haya tenido una recu-
peración de 27 sitios. 

Fassi actualmente está en la posición
número 13, con un -6 en el score y un
total de 138 golpes, también con una

gran participación. 
Cabe señalar que a este Ladies

European Tour de Arabia Saudita aún le
quedan de contienda tanto este sábado

como domingo, días en los que las mex-
icanas intentarán seguir con su gran paso
en la justa y aspirar a la victoria. 

(AC)

Manchester, Inglaterra.-                  

Una oferta desde Qatar para com-
prar el Manchester United quedó con-
firmada el viernes, cuando el jeque
Jassim Bin Hamad Al Thani prometió
que eliminará toda la deuda del presti-
gioso equipo y lo pondrá de vuelta en
sus años de gloria.

El jeque Jassim es presidente de
QIB, uno de los bancos líderes de
Qatar. Entregó una oferta para adquirir
el 100% del equipo que actualmente
pertenece a la familia Glazer.

“La oferta es completamente sin
deuda vía la Nine Two Foundation del
jeque Jassim, que busca invertir en
equipos de fútbol, centros de entre-
namiento, el estadio e infraestructura
más amplia, experiencia de aficionados
y las comunidades apoyadas por el
club”, afirmó el grupo financiero en un
comunicado.

No mencionó el monto de la oferta.
Si bien los planes para invertir en el

primer equipo y para renovar el Old
Trafford serian muy bien recibidos por
los aficionados, podría haber también
oposición. Qatar fue duramente critica-
do por el trato a los trabajadores inmi-
grantes y por sus antecedentes en mate-
ria de derechos humanos antes y
durante la realización del Mundial del

año pasado.
El viernes es el último día para que

los principales interesados presenten
ofertas y continúen como postores para
comprar el Manchester United.

Tras meses de especulación y el
incremento del precio de las acciones,
las ofertas iniciales necesitaban ser pre-
sentadas el viernes al banco mercantil
Raine Group, que se está encargando

de la venta de uno de los equipos de
fútbol más reconocidos en el mundo.

Hacia el final del día, la familia
Glazer de Estados Unidos tendrá una
idea de cuánto podría esperar recibir
por el club que adquirió por 1.400 mil-
lones de dólares en 2005.

Se estima que el precio podría llegar
a 6.000 millones de dólares, debido al
supuesto interés de Arabia Saudí, que

incidió en el drástico incremento del
precio al acercarse la fecha límite.

Aunque la fecha del viernes ha sido
descrita como un límite flexible, Raine
y la familia Glazer tendrán una imagen
más clara de los compradores poten-
ciales antes de seguir con la siguiente
fase del proceso. El anuncio del jeque
Jassim se dio tras las especulaciones
sobre el interés de Qatar.

Antes de este anuncio, sólo el multi-
millonario británico Jim Ratcliffe había
confirmado públicamente su intención
de presentar una oferta para adquirir al
club al que ha apoyado desde su infan-
cia.

Además de Qatar, se espera que
Arabia Saudí presente una oferta. Hay
también rumores de que Elon Musk
podría presentar una oferta desde
Estados Unidos.

Ratcliffe, dueño del gigante de
petroquímicos INEOS, anunció el mes
pasado su intención de presentar una
oferta y sigue siendo el único contendi-
ente que lo ha hecho público. Es un
cambio de estrategia con respecto al
año pasado cuando presentó una oferta
de último minuto por el Chelsea, pero
no fue considerado debido a que no
cumplió con la fecha límite que
estableció Raine, que también se encar-
gó de la venta.

Ratcliffe, dueño actual del Niza de
Francia, dijo el año pasado que no tenía
interés en ofertar por otro club de la
Liga Premier tras perder la oportunidad
con el Chelsea y recibir poco apoyo de
la familia Glazer. 

Pero se convertiría en una opción
popular entre los aficionados debido a
su apoyo al equipo.

Presenta Qatar oferta por el Manchester United

El jeque Jassim Bin Hamad Al Thani prometió que eliminará toda la deuda del prestigioso equipo

Avanza
Medvédev
a semis

Medvédev superó a Félix Auger Alliasime 

Longoria está en la final de Arizona
Paola

avanzó a la

final de

dobles 

Paola Longoria

Inician temporada en la Monumental

Responden con una gran entrada

Padres se meten a 
la pelea por Ohtani

Los Padres de San Diego  se han interesado en fichar al japonés
Shohei Ohtani.

Sigue  Gaby López con gran paso en Arabia

La mexicana acabó en la quinta posición durante el día viernes
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Berlín, Alemania.-                      

El famoso actor y director
estadounidense Sean Penn pre-
sentó en el Festival de Cine de
Berlín, La Berlinale, su docu-
mental Superpower que habla
sobre la guerra en Ucrania. En el
escenario, Penn lució una
insignia, un oso de la Berlinale
pintado con los colores de la ban-
dera ucraniana, que el festival
lanzó como muestra de apoyo al
país invadido por Rusia.

Penn dijo que su película
Superpower “fue concebida ori-
ginalmente como una historia
caprichosa sobre un actor cómico
que se convirtió en presidente”,
pero “se convirtió en algo com-
pletamente diferente”. 

La etapa de filmación comen-
zó el 24 de febrero, el día de la
invasión rusa a gran escala de
Ucrania, ya que Penn estaba en
Ucrania en ese momento. Penn
aseguró desde el escenario que
durante el año pasado “nada ha
cambiado desde el punto de vista
de la voluntad del pueblo ucrani-
ano, solo se ha fortalecido”.

La participación de Penn en el
festival le valió una fuerte
ovación este viernes.

El presidente de Ucrania,
Volodymyr Zelensky, fue el invi-
tado de honor (virtual) en la inau-
guración del festival de cine.

En la gala de apertura del
evento, Zelensky se dirigió a la
comunidad cinematográfica a
través de un video de la pantalla
grande.

El 73° Festival Internacional
de Cine de Berlín expresó su
apoyo a Ucrania, que lleva casi
un año en plena guerra no provo-
cada desatada por Rusia, así
como su apoyo a los revolu-
cionarios iraníes que protestan
contra el régimen del ayatolá en
Irán. 

Apoyando a Ucrania en su
lucha por la independencia, la
Berlinale de este año no invitó a
participar a instituciones pro-
Kremlin y representantes de
Rusia, y no hay una sola película
en el programa que se haya rea-
lizado con el apoyo de Rusia.

En su discurso de video a la
comunidad mundial, Zelensky
dijo que la cultura y el cine ahora
no pueden estar separados de la
política, cuando un país sigue una
política de agresión y de guerra
total, que es la política de la
Rusia de hoy. 

“Superpower” y Ucrania con fuerte apoyo en el Festival.

Aplauden a Sean Penn
en La Berlinale

El Universal.-                               

Shakira sigue sacando
provecho del éxito de su más
reciente tema musical "BZRP
Music Sessions #53", en el que
habla de la infidelidad de su ex
Gerard Piqué, y de cómo la ha
superado, ahora pone a la venta
una peculiar sudadera de edi-
ción limitada.

A través de sus redes, la
colombiana reapareció portan-
do una sudadera color blanco
en la que se puede leer la frase:
"Las mujeres ya no lloran, las
mujeres facturan", la cual
forma parte de su canción que
se mantiene en la cima de la
lista de reproducción de
Spotify y YouTube.

La cantante aparece con una
sonrisa y portando dicha pren-
da que se pude adquirir en la
página oficial.

DISEÑO DE SU SOBRINA
La prenda, en la que aparece

el rostro de Shakira que
aparece en el video oficial, es
un diseño de la sobrina de la
artista, así lo señaló en una
segunda publicación en la que
se enfatiza que se trata de una
edición limitada.

Shakira y Gerard Piqué
anunciaron su separación en
junio de 2022, y aunque en ese
momento no explicaron las
causas, el truene se dio en
medio de versiones de infideli-
dad; al poco tiempo, el exfut-
bolista se dejó ver con su nueva
conquista, una joven de 23
años llamada Clara Chía, con
quien vive actualmente y a
quien presumió en redes
sociales hace unos días.

Viene nueva música de
Shakira

Además del nuevo tema que
se estrenará en unos días, en el
que une su voz a la de Karol G,
Shakira lanzará una nueva can-
ción, llamada "Copa vacía",
junto a Manuel Turizo.

Esto sucede en momentos
en que su ex pareja y su nueva
novia, Clara Chía, cada vez
más dan rienda suelta a su
relación y han sido captados
por los paparazzis besándose
en público.

Las miradas no dejan de
posarse en ellos, y de haber
comenzado con discretas
muestras de afecto e incluso se
mostraron con algunos gestos
confusos, han dejado de escon-
derse.

La cantante Shakira
sigue facturando

El diseño es de edición limitada.

El Universal.-                           

El boricua Bad Bunny no
se portó bonito y se llevó a
Kendall Jenner a un VIP, por
lo que ahora se rumora que
el "Conejo Malo" podría
colarse en el clan Karda-
shian-Jenner.

El reguetonero, de 28 a-
ños, y la modelo y empre-
saria de 27, fueron captados
juntos en un exclusivo club
de Los Ángeles, donde ha-
brían estado muy juntitos be
sándose, según los testimo-
nios de algunos testigos.

Ambos llegaron por sepa-
rado al lugar y al salir ella se
cubrió el rostro con un pa-
ñuelo, mientras que Benito
logró escabullirse sin ser
captado por los paparazzis.
Sin embargo, una fuente re-
veló al portal Deux Moi que
la pareja estuvo bailando y
disfrutando hasta que se fun-
dieron en un beso que fue
captado por varios asistentes
que lograron reconocerlos.

Ambos están solteros lue-
go de que la media hermana
de Kim Kardashian termina-
ra a mediados del año pasa-
do con el jugador de basquet
bol Devin Booker, mientras
que al llamado "Conejo Ma-
lo" se le relacionó hace
tiempo con la diseñadora
Gabriela Berlingeri, aunque
él la ha calificado como "su

mejor amiga".

INTENTAN PASAR
DESAPERCIBIDOS

Ambas celebridades salie-
ron al mismo tiempo y sus
choferes se acercaron para
evitar que fueran vistos jun-
tos.

Ella intentó cubrir su ros-
tro con un pañuelo, pero en
una fotografía es posible ver
sus uñas rojas, lo que la
delató.

Los famosos no han con-
firmado ni desmentido su
supuesto romance, pero es
importante mencionar que

los dos se encuentran solte-
ros.

Al parecer, a los fans de
ambos famosos no les dis-
gusta la idea de un romance
entre ellos, sin embargo,
hasta el momento no se tiene
evidencia alguna que con-
firme la supuesta relación
sentimental.

La separación que tuvo
Kendall con su ex novio el
basquetbolista Devin Boo-
ker había sido amorosa y
con respeto.

El puertorriqueño tam-
poco tiene compromisos a
pesar de que se le relacionó

con la diseñadora Gabriela
Berlingeri, con quien fue
visto en público en más de
una ocasión.

El “conejo malo” aseguró
que únicamente era una
relación de amistad, ya que
son mejores amigos y cada
quien está en la libertad de
tener pareja.

“Gabriela Berlingeri y yo
somos íntimos amigos, best
friends, besties… nadie sabe
que somos mejores amigos.
Si mañana quiere tener
novio lo puede tener porque
somos amigos, igual yo”,
dijo el boricua.

Los papeles más emblemáticos de Bruce Willis
Especial.-                                        

Bruce Willis atraviesa un
episodio difícil en su salud ya
que fue diagnosticado con
demencia frontotemporal,
situación que ha unido más a la
familia del actor.

El actor, de 65 años, ha
destacado en más de 140 pape-
les y se ha adjudicado una vein-
tena de premios, marcando a
varias generaciones del cine.

Era mediados de la década
de los 80 cuando saltó a la pan-
talla chica con la serie
Moonlighting, donde una ex
modelo se hace cargo de una
agencia de detectives y ella es
estafada por sus contadores,
serie donde compartió créditos
con Cybill Shepherd.

De la pantalla chica también
podemos mencionar su apari-
ción especial en la serie
“Friends” donde sus fans
recuerdan con cariño el papel de
Paul Stevens, novio de Rachel y
suegro de Ross, por el que el
actor se ganó un Emmy.

Aquí presentamos un repaso

de los papeles más icónicos del
actor en la pantalla grande.

LA PANTALLA GRANDE
Duro de Matar. La con-

sagración de Bruce Willis llegó
en 1988 con "Die Hard", en la
que interpretó al agente del
Departamento de Policía de
Nueva York, John McClane,
quien intenta salvar a su esposa
y otras personas que fueron
tomadas como rehenes por un
terrorista en una fiesta

navideña, logrando buenos
comentarios. La película tuvo
cuatro entregas más. 

En Pulp Fiction, Willis da
vida a Butch Coolidge; thriller
dirigido por Quentin Tarantino,
en el que encarna a un exbox-
eador retirado en conflicto con
el mafioso Marsellus Wallace y
que hará lo que sea necesario
para recuperar su reloj.

En 1995 llegó "Twelve
Monkeys", donde dio vida a

James Cole, un convicto que
vive en un futuro apocalíptico
situado en 2035, a quien envían
junto a otro grupo de presidiar-
ios a un viaje hacia al pasado
para averiguar el origen de un
virus mortífero.

LO CONTEMPORANEO
Dos años más tarde en "The

Fifth Element"; escenificó a
Korben Dallas, un exagente de
las fuerzas especiales reconver-
tido en taxista, quien queda
inmerso en una lucha para sal-
var la Tierra. 

Cuatro años después, en
"Armageddon", el actor se con-
virtió en Harry S. Stamper, un
perforador de petróleo al que la
NASA le pide que intervenga
para detener a un asteroide que
va a impactar contra la tierra.

En 1999 da vida a Malcom
Crowe en "The Sixth Sense", un
psicólogo infantil, quien acom-
paña al pequeño Cole Sear,
traumatizado por apariciones
que no puede explicar, hasta
que se revela una verdad ines-
perada. 

Juan Emilio Aguillón                      

El actor famoso por interpretar
a ‘Henry Hill’ en la aclamada
cinta de “Buenos Muchachos”,
Ray Liotta, recibirá una estrella
en el Paseo de la Fama de
Hollywood de manera póstuma.

De acuerdo con Variety, la ce-
remonia se llevará a cabo el pró-
ximo viernes, 24 de febrero, en el
icónico lugar de Los Ángeles.

Será la hija de actor, Karsen
Liotta, quien acepte la estrella en
honor a su padre, mientras que la
actriz y directora de cine,
Elizabeth Banks, será quien
ofrezca unas palabras en memo-
ria del histrión durante la ceremo-
nia.

Liotta falleció de forma sor-
presiva debido a cuestiones de
salud el pasado 26 de mayo del
2022, en Santo Domingo,
República Dominicana, cuando

se encontraba rodando una nueva
película.

La productora del Paseo de la
Fama de Hollywood, Ana
Martinez, subrayó el legado de
Liotta en la industria de
Hollywood y en las millones de

personas que han visto sus pelícu-
las.

“Toda la carrera de Ray Liotta
lo convirtió en un artista comple-
to y, tristemente, su muerte fue
devastadora para la industria del
entretenimiento (…) los perso-

najes que interpretó siempre re-
sonarán en la historia de
Hollywood”, indicó la producto-
ra.

La última película que Liotta
grabó fue la controvertida, pero
anticipada, “Cocaine Bear”, cinta
basada en hechos reales acerca de
un incidente que involucró a un
oso negro que consumió un
paquete de cocaína en 1985, en
Estados Unidos.

En esa cinta, Liotta interpreta
a ‘Dentwood’, el protagonista de
la historia, junto a actores como
Keri Russell, Brooklyn Prince y
Jesse Tyler Ferguson. 

Sobre su participación en la
película, Elizabeth Banks, la
directora, destacó que la pasó
muy bien trabajando con Liotta y
que fue todo un privilegio poder
dirigirlo para la gran pantalla. 

La ceremonia será el 24 de
febrero.

A partir de “Duro de matar”, el nombre de Bruce Willis fue
sinónimo del cine de acción.

Recibirá Ray Liotta estrella póstuma 

La ceremonia será el 24 de febrero

Fueron vistos juntos en un club de Los Ángeles

Aseguran hay romance 
entre Bad Bunny y Jenner

La pareja estuvo bailando hasta que se fundieron en un beso, según testigos.
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César López                           

La calidad educativa de la
Licenciatura en Psicología de
la Universidad Autónoma de
Nuevo León recibió una acre-
ditación por el Consejo Nacio-
nal para la Enseñanza e Inves-
tigación en Psicología, CNEIP.

Este aval otorgado hasta el
2027 beneficiará a más de cua-
tro mil 200 estudiantes del pro-
grama educativo perteneciente
a la Facultad de Psicología de
la UANL.

“Esta facultad, sin duda, es
un claro ejemplo de la respon-
sabilidad social que va de la
mano con nuestra Universidad,
y lo vimos antes, durante y des-
pués de la pandemia con la aten
ción brindada a la población",
expuso el rector.

“Así como hay procesos en
esta dependencia que están
funcionando bien, también hay
otros que se tendrán que mejo-
rar y todo esto es parte de la
mejora continua de nuestra ins-
titución, para ofrecer una edu-
cación de calidad”, añadió.

En este mismo sentido, la
Coordinadora Nacional de Eva
luadores del CNEIP, María de
la Luz Aviña Jiménez, resaltó
que la evaluación de los proce-
sos académicos de la Facultad
de Psicología fue de los últi-
mos cinco años, sin embargo,

esta labor se viene realizando
con esta dependencia en las
últimas dos décadas.

“Hoy es un día importante
para la facultad y la Univer-
sidad, ya que se les entrega la
constancia oficial que avala la
calidad educativa de la carrera.
El objetivo de nuestro consejo
es fortalecer la mejora continua
de los planes de estudio. Hasta
la fecha, en México llevamos
más de 140 programas acadé-
micos de psicología evaluados
con cerca de 50 mil alumnos be

neficiados”, añadió.

BUSCARÁN MAYOR 
EFICIENCIA

El director de la Facultad de
Psicología de la UANL, Mario
Alberto Loredo Villa, mencio
nó que, como toda evaluación y
mejora de los procesos, busca
rán ser más eficientes y reducir
los errores en las áreas de opor-
tunidad señaladas por el organ-
ismo acreditador, el cual tam-
bién es avalado por el Consejo
para la Acreditación de la Edu

cación Superior (COPAES).
“Es importante destacar que

este organismo nos evaluó la
calidad de la licenciatura y el
vínculo que tiene con la inves-
tigación en el desarrollo de
diversas temáticas. Sin duda,
en los próximos años buscare-
mos fortalecer la investigación
para que nuestros estudiantes
se inserten más en este rubro",
señaló Mario Alberto Loredo
Villa, Director de la Facultad
de Psicología.

César López                                 

El Tecnológico de Monterrey
presentó algunos de los eventos
de festejo por su próximo 80
aniversario, que será el 6 de
septiembre; ocho décadas en las
que, a través de la excelencia
académica, la innovación
educativa, el impulso al
emprendimiento y la interna-
cionalización, han permitido a
la Institución construir legados
que trascienden.   

Ante una comunidad de más
de 90 mil estudiantes de manera
presencial y virtual en todos los
campus, David Garza Salazar,
rector y presidente ejecutivo de
la Institución, aseguró que el
Tec llega a sus ocho décadas de
vida con un fuerte compromiso
con la sociedad, puesto que con-
tinúa con su misión de transfor-
mar la vida de las personas y de
formar a los líderes.

El evento se llevó a cabo en
los 25 campus y preparatorias
del país, donde la comunidad
académica pudo escuchar el
mensaje del Rector.

“Me da gusto saludarles hoy
que estamos arrancando los fes-
tejos de nuestro 80 aniversario.
Celebrar un aniversario es una
oportunidad para conectar con
quienes formamos parte de la
comunidad Tec: especialmente
con ustedes, nuestros estu-
diantes”, mencionó Garza. 

El 6 de septiembre de 1943,
gracias a la visión de Don
Eugenio Garza Sada y un grupo
de líderes empresarios, se fundó
el Tec en la ciudad de
Monterrey, con 350 alumnos.
Actualmente, y después de 80
años, la Institución cuenta con
una matrícula de más de 67 mil
estudiantes de nivel universi-

tario y más de 26 mil alumnos
de preparatoria, con presencia
en 32 municipios de 20 estados
de nuestro país.   

El Tecnológico de Monte-
rrey, dijo, siempre ha apostado a
la innovación tecnológica como
motor de desarrollo, por ello, en
1989 fue la primera Institución
que se conectó a Internet en
América Latina. 

“Desde nuestros inicios inno-
vamos en la educación, por
ejemplo, fuimos los primeros en
tener un campus universitario
en México y en el Tec se realizó
la primera conexión de internet
de América Latina, por men-
cionar algunos ejemplos”,
reafirmó el rector y presidente
ejecutivo del Tec. 

En estas ocho décadas esta
Institución ha compartido valo-
res y principios con más de 336
mil egresados y egresadas, los
cuales han llevado al Tecno-
lógico de Monterrey por el
mundo.  

Durante el 2023, la Comu-
nidad Tec llevará a cabo una
serie de experiencias y viven-
cias que harán una remembran-
za de la historia de esta
Institución, teniendo el mes de
septiembre como el momento
cumbre de la conmemoración.
Asimismo, se desarrollarán
actividades culturales, deporti-
vas, de innovación, empren-
dimiento y liderazgo, donde se
contará con conferencistas
internacionales, que abordarán
temas sociales, científicos y tec-
nológicos de alto impacto,
dando paso a una nueva década
en la historia, en la que el
Tecnológico de Monterrey
seguirá construyendo legados
que trascienden.

Los alumnos siguieron el mensaje del rector David Garza
Salazar, de manera virtual.

Conocen estudiantes del Tec
festejos del 80 aniversario

César López                                      

Transgresiones “Verfehlung”,
Premio de la Crítica Alemana
2016 a la mejor ópera prima,
película que aborda el tema de la
pederastia y permite una mirada
más profunda sobre la culpa y el
dolor privado de las víctimas,
será proyectada en el Auditorio
del Museo de Historia Mexicana
el lunes 20 de febrero a las 19:00
horas.

Dentro del Ciclo de Cine del
50 Aniversario del Centro
Cultural Alemán, la película

Transgresiones, del director Gerd
Schneider, presenta la historia de
Jakob, Dominik y Oliver tres
amigos unidos no solo por jugar
juntos al futbol o ir a la cantina de
vez en cuando, sino también por
su profesión: son sacerdotes.
Jakob trabaja como capellán de
prisión, Dominik trabaja en una
iglesia y Oliver aspira a una ca-
rrera en la jerarquía de la iglesia.

Dominik es arrestado bajo la
sospecha de abusar sexualmente
de menores. Durante mucho
tiempo Jakob dudó de la veraci-
dad de las acusaciones, pero
empezará a posicionar su silencio

contra la Iglesia para poder
desentrañar la verdad.

“La gracia de esta película ale-
mana, realizada por el director
Gerd Schneider, es que se centra
en la duda de Jakob, algo que
resulta bastante líquido y por eso
difícil de filmar. Schneider tiene
una biografía similar a la del pro-
tagonista: estudió teología en
Bonn y en Viena, y realizó varias
prácticas como asesor espiritual
mientras era seminarista, también
en un recinto penal. Esta cercanía
con el tema -que describe hasta
en lo más profundo- le da un halo
de veracidad a toda la película”,

señala Isabel Mardones Rosa,
quien bloguea para
Goethe.de/Chile sobre cine
alemán contemporáneo.

La presentación de
Transgresiones estará a cargo de
Michael Greszus, presidente de
la mesa directiva del Centro
Cultural Alemán A.C., el lunes
20 de febrero a las 19:00 horas en
el auditorio del Museo de
Historia Mexicana con entrada
gratuita y cupo limitado. Para
más información entra a
www.3museos.com o visita las
redes sociales con @3Museos.

Avalan calidad de la licenciatura en psicología de UANL

Licenciatura en psicología 
recibe acreditación CNEIP

Este aval otorgado hasta el 2027 beneficiará a más de 4,200 estudiantes.

Se gradúan 567 especialistas de la Salud Udem
César López                                               

En una jornada en la que se
destacó el valor de la labor de los
médicos especialistas frente a los
retos de salud en el mundo, un
total de 567 profesionales de la
salud se graduaron de sus espe-
cialidades médicas en la Univer-
sidad de Monterrey.

En dos ceremonias, en las que
obtuvieron sus grados 289 nuevos
especialistas por la mañana y 278
por la tarde, se desarrollaron
durante el día en un domo instala-
do en El Solar.

Cada una de las actividades fue
encabezada por el rector Mario
Páez González, acompañado por
César Sandoval Leal, secretario
técnico de la Secretaría de Salud
estatal, en representación de Alma
Rosa Marroquín Escamilla, direc-

tora general de la dependencia
estatal; y Alejandro Canavati,
vicepresidente senior de Christus
Health para las operaciones de
Latinoamérica, como orador .

En su mensaje, el rector Páez
González destacó que la gra-
duación marca su logro profesion-
al al culminar una formación de
posgrado, pues llevan consigo
toda la experiencia obtenida en las
interacciones con pacientes,
familiares, profesores y colegas. 

Agregó que todo el aprendiza-
je en la UDEM les permitirá
lograr las metas profesionales que
se propongan. 

“Somos testigos del gran valor
de la labor de los médicos espe-
cialistas frente a los retos de salud
en el mundo, especialmente en el
contexto actual, donde la atención
y prevención de enfermedades, la

pandemia y la salud mental han
cobrado mayor relevancia”. 

Además de México, la ge-
neración estuvo integrada por

alumnos de China, Estados
Unidos y Panamá, quienes se
graduaron en alguna de las 37
especialidades. 

Somos testigos del gran valor de los medicos frente a los
retos de la salud en el mundo, dijo el rector.

Presenta MHM película alemana Transgresiones

“Transgresiones”, aborda el tema de la pederastia.

El Universal.-                                 

Falleció la escultora mexicana
Ángela Gurría, confirmó el
Instituto Nacional de Bellas Artes
y Literatura (INBAL), a través de
sus redes sociales.

El Instituto dijo que se le
rendirá homenaje póstumo en el
Palacio de Bellas Artes y anunció
que el recinto preparaba una
exposición retrospectiva de la
obra de Gurría para 2024.

"Su obra es parte vital del
acervo artístico del INBAL", dijo
el Instituto.

"Un gran pesar por el sensible
deceso de la maestra Ángela

Gurría, extraordinaria creadora
mexicana, quien, a través de diá-
logos amorosos con la cantera, la
madera, el hierro y muchos otros
materiales, creó obras escultóri-
cas fundamentales para el arte
mexicano del siglo XX y XXI",
escribió Lucina Jiménez, titular
del INBAL, en su cuenta de
Twitter.

Por su parte, la secretaria de
Cultura Federal, Alejandra
Frausto dijo que la artista "abrió
camino para las mujeres en el
arte y ganó siempre espacios para
ellas".

La Red de Museos INBAL, el
Sistema Nacional de Creadores y

el Museo de Arte e Historia de
Guanajuato también lamentaron
su muerte.

Ángela Gurría nació en la ciu-
dad de México el 22 de marzo de
1929. Su carrera como escultora
inició de forma autodidacta, pero
también fue discípula de Germán
Cueto, Mario Zamora y Abraham
González.

Tuvo una trayectoria como
escultora de más de 60 años, que
le valió reconocimientos como
ser Académica Honoraria de la
Academia de las Artes de México
y la Medalla Bellas Artes, que le
fue otorgada en 2015.

Hay más de 30 obras de

Gurría exhibidas en el espacio
público en el país. Un ejemplo es
su escultura "Señales", que se
puede ver en la Ruta de la
Amistad, serie de esculturas rea-
lizadas por artistas internacio-
nales en el marco de los Juegos
Olímpicos de México de 1968.

Su obra ha sido expuesta en
diversos recintos como el Museo
del Palacio de Bellas Artes, el
Museo de Arte Moderno, la
Galería Arvil, la Casa del Lago,
el Museo Pape de Monclova,
Coahuila; Polifórum Cultural
Siqueiros; y Museo de Arte de
Zapopan, Jalisco.

Fallece la escultora mexicana Ángela Gurría 

Ángela Gurría, la escultora que se guiaba por el ritmo de la can-
tera y la música clásica.


